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В розницу цена свободная

Номер вопросов и ответов

● О ЧЕМ ГОВОРЯТ ● АНЕКДОТЫ ЧИТАТЕЛЕЙ● «АиФ - НОВОСТИ»

Инспектор ГАИ: - Объясните,
каким образом вы сбили этого
пешехода?

Водитель: - Я его не сбивал.
Просто затормозил, чтобы
дать ему пройти, а он от изум-
ления потерял сознание!

*  *  *
Девочка спрашивает своего от-

ца:
- Папочка, а тебя била ко-

гда-нибудь твоя мамочка?
- Нет, только твоя...

*  *  *
“Новый русский” звонит в ми-

лицию: 
- Я стал получать письма,

содержащие прямые угрозы в
мой адрес!

- Письма анонимные?
- Нет, подписанные!
- Кем же?
- Начальником налогового уп-

равления!
В. Н а с е д к и н, Москва

Офицер приходит домой и сер-
дито говорит жене: 

- Что это тебя во дворе все
идиоткой зовут?

- Так был бы ты генералом,
звали бы генеральшей.

Н. Л а р и н, Уфа
- Доченька, ты действитель-

но ждешь ребенка?
- Да, мама, вчера доктор оп-

ределенно заявил об этом.
- Кто же отец ребенка?
- А вот этого доктор мне не

сказал.
К. С и т н и к о в, Новочеркасск

Фоторобот будущего президента, составленный по письмам читателей “АиФ”. Коллаж Андрея Дорофеева

И З ЗАСЛУЖИВАЮЩИХ дове-
рия источников информацион-
ному агентству “Аргументы и

факты - Новости” стало известно,
что в Саратовском следственном
изоляторе уже несколько месяцев
содержится мужчина в возрасте
примерно 40 лет, подозреваемый
в совершении  убийства тележур-
налиста Владислава Листьева.
Источник не исключает, что, по
распространенной практике, мос-
ковские правоохранительные и

следственные органы, чтобы избе-
жать давления, ажиотажа и всяче-
ских ЧП, могут содержать  подоз-
реваемого в “преступлении века”
вдали от столицы. Еще рано гово-
рить об успешном завершении
расследования дела Листьева -
окончательное слово за судом.
По всей видимости, следствие пы-
тается проследить цепочку от ис-
полнителя к заказчику убийства. 

В НОВОСИБИРСКОЙ области
пытаются решить проблему
обеспечения сельского хозяй-

ства удобрениями, позаимствовав
опыт восточного соседа - Китая.
Специалисты Сибирского отделе-
ния Российской академии сель-
хознаук подсчитали, сколько фе-
калий нужно вносить на гектар

почвы, чтобы она получила необ-
ходимую подкормку. Оказалось,
чтобы выполнить китайские реко-
мендации по сбору и внесению в
почву “домашних удобрений”, ка-
ждый сельский житель должен
произвести в день... полтора кило-
грамма экскрементов.

СПЕЦВЫПУСК

В ЕРСИЙ в народе о внезапно
проснувшейся политической
активности президента немно-

го. Первая - батарейка. Вторая -
любовь к спорту, предписываю-
щая игроку собраться в момент
особой опасности.

За последний месяц президент
совершил казавшийся неосущест-
вимым мирный блицкриг. Полтора
года пуля промахивалась мимо Ду-
даева - а тут мгновенно попала в
цель. Четыре раза войска, неся
многочисленные потери, штурмо-
вали неприступный Бамут - а тут
вошли в город на “ура”. Полтора
года дипсоветники обмысливали
проблемы политической куртуа-
зии, доказывая, что не пристало
главе государства садиться за стол
переговоров с главой бандформи-
рований, - но и этому казусу на-
шлось решение: бандформирова-
ния переименованы в “сепарати-
стов”. Яндарбиев, как их узаконен-
ный глава, приглашен в Кремль. И
не без задней мысли. Пока он вел
переговоры с Черномырдиным, иг-
рая роль своего рода “заложника”, 
Б. Ельцин отправился в Чечню. 

А накануне Павел Грачев под
предлогом проведения пропрези-
дентской агитации был послан по-

дальше - в Сибирь. Увы, поездка
имеет все шансы стать для мар-
шала провидческой. Участь его,
похоже, решена - замена содержи-
мого маршальского мундира, по-
видимому, не заставит себя
ждать. Да и маршальский стул на
первом раунде переговоров с Ян-
дарбиевым о прекращении воен-
ных (!) действий пустовал. Пока
Грачев любовался сибирскими
просторами, Ельцин принял в
Кремле генерала Громова. 

Перемещение Грачева, похоже,
и явится ударной частью прези-
дентского блицкрига. Прочие
фланги уже продвинулись: пенсии
повышены, стипендии выросли, че-
ченский конфликт сдвинулся с
мертвой точки. Запутанный сюжет,
как в хорошем детективе, к финалу
получает мгновенную развязку... И
если выборы - единственный повод
для прекращения войны, я - за час-
тые выборы.

Мирный блицкриг президента
смело можно назвать блестящей
операцией. Искушенные стратеги
почтительно снимают шляпы. А
неискушенные - головы.

Мария ВАРДЕНГА

Вертикальный взлет 
Ельцина

“Слыхала новость? - вытаращила глаза соседка-сплетница. - Ел-
ьцину-то, говорят, новую батарейку вшили! Теперь он в полный голос
рявкнет - и война в Чечне кончится!..”

Найден убийца Листьева?

Сколько ж нужно есть, 
чтобы столько... наделать
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● ЮБИЛЕЙНЫЙ КОММЕНТАРИЙ

● ПОЛИТСАЛАТ

● ПОЛИТИЧЕСКОЕ КАЗИНО

«Аргументы и факты» № 22`96

●  ПРОДОЛЖАЮТ ходить
упорные слухи о том, что ми-
нистр обороны П. Грачев в ско-
ром времени перейдет на другую
высокопоставленную должность.
Речь, как будто, идет о том, что
он станет либо представителем
России в НАТО, либо координа-
тором взаимодействия вооружен-
ных сил стран СНГ. На этот шаг
Б. Ельцин, видимо, вынужден
пойти, поскольку назначение но-
вого министра обороны может
помочь увеличить число его из-
бирателей.

Первым и вполне естествен-
ным кандидатом на эту долж-
ность рассматривался отставной
генерал А. Лебедь. Армия его
уважает, и он вполне мог снизить
в ней напряжение, связанное с
войной в Чечне и нищенским по-
ложением военнослужащих. По
нашим сведениям, скрепя сердце
Борис Ельцин недавно сделал
ему подобное предложение. Но,
видимо, святая вера генерала в
свою победу на президентских
выборах не позволила ему при-

нять этот подарок судьбы. Тогда
появилась кандидатура еще одно-
го генерала - депутата Госдумы
Бориса Громова. Известно, что за
его возвращение в Министерство
обороны выступают Виктор Чер-
номырдин и Виктор Илюшин.

●  ДОВОЛЬНО неприятный
сценарий возможного исхода
президентских выборов нарисо-
вал лидер ПРЕС Сергей Шах-
рай. По его мнению, на послед-
нем своем пленуме коммунисты
приняли трагическое для России
решение. Понимая, что победа Г.
Зюганова на выборах, как оказа-
лось, отнюдь не гарантирована,
они решили сделать его прези-
дентом в любом случае. Для
этого во всех регионах будут со-
здаваться параллельные структу-
ры для подсчета голосов. В слу-
чае, если Центризбирком объя-
вит о победе Б. Ельцина, КПРФ
сделает заявление о подтасовке
результатов и заявит, что на са-
мом деле победил Г. Зюганов с
большим отрывом. После этого
последует одновременное приня-
тие присяги обоими. Дальней-
шее развитие событий нетрудно

предугадать. Армейские части и
российские регионы будут объя-
влять о своем признании того
или другого. Потом наступит ка-
тастрофа...

Видимо, и Центризбирком, и
прокуратура, и ФСБ осведомле-
ны о таком сценарии КПРФ, но
пока ничего не предпринимают.

●  В РУКОВОДСТВЕ
КПРФ растет напряженность в
связи с трудностями по форми-
рованию своего правительства в
случае победы на выборах Г. Зю-
ганова. Как говорят наши источ-
ники, основной возмутитель спо-
койствия - В. Анпилов. Он тре-
бует формирования исключи-
тельно радикального, чисто ком-
мунистического кабинета мини-
стров. Но с этим не согласны
партийные либералы. Пока есть
только две фигуры, которые уст-
раивают всех. Это Ю. Маслюков
и А. Тулеев.

Собственная информация
“АиФ”

Анпилов
разбушевался

Пленум решил...

Лебедь «закосил»
от армии

А ВЫ - слишком уж политик для хорошего глаз-
ника! - 2 за политическую близорукость.

ЭКОНОМИСТЫ могут обидеться и сказать, что
в Нижнем Новгороде сидит не губернатор, а губер-
нахрен. Коммунисты, поддержав ваш почин, приба-
вят, что вы демокраст по убеждениям.  А вы им - что
они за 70 лет всю страну раскоммуниздили. Поосто-
рожнее с окончаниями. - 2.

А ВЫ-ТО Президенту кем доводитесь? Сторон-
ником? Стало быть, мешаете? Или помогаете? Зна-
чит, вы противник? Ах да, вы же советник... О совет-
никах вы почему-то ничего не сказали. Стало быть,
0.

ДА, Валентин Александрович, рейтинги, они в
неволе не размножаются. В отличие от огурцов и
коммунистов. Так и быть, польем вашу грядку. +1.

У САЛТЫКОВА-ЩЕДРИНА в городе Глупове
одно время правил некто Органчик с шестеренками
в голове и лексиконом из двух фраз: “Не потерплю”
и “Разорю”. Достойный пример для подражания! За
жену +2.

В УЧРЕЖДЕНИИ, где работала Раиса Макси-
мовна, трудовой коллектив повадился крепко выпи-
вать. Для спасения здоровья супруги Михаил Сергее-
вич объявил сухой закон. Народ протрезвел и ужас-
нулся, но работать лучше не стал. Пришлось пообе-
щать ему свободу. Так оно и пошло и поехало. За то,
что Михаил Сергеевич не пожалел всей страны ради
здоровья своей лучшей половины, +2.

ТАК ЖЕ ответил Черному Абдулле таможенник
Верещагин. Для полного сходства спойте-ка в бли-
жайшем телевыступлении “Ваше благородие, госпо-
жа удача”. Но только не плавайте на судах малого
тоннажа даже по Москве-реке. +3.

ПОЖЕЛАЕМ, Борис Николаевич. Только, чур,
не списывать (это вам) и на экзамене не “валить”
(это всей России). +3 авансом.

НАМ это тоже на руку. Если вам, Владимир
Вольфович, заткнут рот, ЖПС изрядно оскудеет. +
4.

Фишки метали С. РЕПОВ и М. ВОЛДЫРИН

В. ЖИРИНОВСКИЙ: “Свобода прессы меня
устраивает, хотя в отношении меня больше клеветы.
Но я считаю, что лучше свобода с клеветой, чем от-
сутствие клеветы и отсутствие свободы”. 

Б. ЕЛЬЦИН: “16 июня у меня экзамен. При-
нимать его будет вся Россия. Пожелаем же друг
другу успеха”.

Г. ЗЮГАНОВ: “Меня как-то спросили: “Зачем
вы этим занимаетесь? Вы могли бы стать богатым
человеком”. Я ответил: “За державу обидно!” 

М. ГОРБАЧЕВ наконец-то прояснил самый ту-
манный вопрос современной российской истории:
зачем он начал перестройку. 

В. БРЫНЦАЛОВ.  Как выглядит Владимир
Алексеевич в глазах жены? По ее словам, из всех
музыкальных инструментов он “более всего напо-
минает орга̀н (пауза) или о̀рган”.

В. КУПЦОВ: “Рейтинги нельзя выращивать.
Это не выращивается искусственно”.

А. ЛИВШИЦ: “Президенту в основном меша-
ют не противники. Мешают сторонники”.

Б. НЕМЦОВ: “Стабилизации в экономике нет.
Есть стабилизец”.

С. ФЕДОРОВ: “Лебедь - хороший человек, но
не экономист. Явлинский тоже хороший человек,
но слишком экономист”.

Рейтинги в неволе не размножаются
В преддверии выборов 16 июня, как никогда, уместно выражаться лозунгами. Лозунг текущего

момента: “Каждому политическому субъекту - по его жизнеспособности!”

“П ЕРЕД вами, уважаемые
читатели, номер, целиком
составленный, как мы и

обещали, по вашим письмам.”.
Такими словами предварялся
“АиФ”, вышедший в декабре
1986 г. И вот сейчас,  по проше-
ствии почти десяти лет, можно
сказать те же слова. 

Листая тот давний номер, мы
удивляемся, радуемся и, чего
греха таить, огорчаемся. Удивля-
емся потому, что наша традиция
прямого диалога с читателями
прошла все испытания и дожила
до 1996 г. - почти что кануна ХХI
века. Радуемся потому, что вы,
дорогие читатели, по-прежнему с
нами. Ну и огорчаемся -  нашей
тогдашней наивности. Над каки-
ми вопросами вы и мы тогда за-
думывались!

«ОХОТА» ЗА ЦИФРАМИ

МЫ всеми правдами и неправ-
дами пытались найти ответы на те
вопросы, которыми интересова-
лись читатели. Пожалуй, самыми
острыми по тем временам вопро-
сами были такие: сколько получа-
ют партаппаратчики или каков
прожиточный минимум
населения?

С позиций сегодняшнего вре-
мени, когда можно узнать зарпла-
ту любого государственного слу-
жащего, включая Президента, на-
ши тогдашние трудности кажутся
смешными. Здесь применялась та-
кая тактика. Сначала мы добились
информации о том, сколько полу-
чает первый секретарь Куйбы-
шевского райкома партии (г.
Москва). Цензура приостановила
эту публикацию, пока вопрос не
решился на уровне Политбюро:
ладно, можете обнародовать эту
цифру, что-то около 350 рублей в
месяц. Тогда эти деньги казались
не маленькими. Заслуженные пен-
сионеры получали немногим
больше 100 рублей в месяц. 

Мы продолжали исхитряться и
дальше. Следующей задачей стало
заполучить цифру заработка сек-
ретаря крайкома. В партаппарате
бешено сопротивлялись. Но все
же в интервью с первым секрета-
рем Краснодарского крайкома
партии И. Полозковым эта цифра
была названа. Помнится, как при-
несли мы верстку в ЦК КПСС, и
один из заведующих отделами, из-
менившись в лице, немедленно
позвонил Полозкову в Краснодар...
Они долго переговаривались, но,
поскольку прецедент уже сущест-
вовал, согласие было дано.

Осмелев, мы стали охотиться
за цифрой зарплаты первого сек-
ретаря ЦК республиканской ком-
партии. Эту цифру нам поведал
Г. Колбин, “смелый” человек,
возглавлявший ЦК Компартии
Казахстана. После того, как мы
опубликовали и это, нам уже бы-
ло легче подступиться к зарплате
“самого”(!) Генерального секре-
таря.

...Запечатанный конверт лич-
но доставил очень серьезный
фельдъегерь. Передав его, он не-
медленно позвонил по телефону
своему начальству: мол, сверхсе-
кретные данные доставлены по
назначению. 

Секретность управления бы-
ла одной из характерных черт по-
литики коммунистов. И диктова-

лась она, что бы теперь они ни
говорили, отнюдь не интересами
страны, государства. Этой сек-
ретностью те, кто стоял у власти,
отгораживались от собственного
народа. Простой пример. Извест-
но, что в годы перестройки начал
регулярную работу пресс-центр
МИДа. Выступления советских
официальных лиц немедленно
попадали в кадры зарубежных те-
леоператоров, на полосы зару-
бежных газет. Однако для того,
чтобы опубликовать то же самое
у себя дома, требовались слож-
ные “согласования с инстанция-
ми”. 

Кстати сказать, последняя
программа КПРФ во главе с
Г. Зюгановым показывает, что
коммунисты снова возвращаются
к этой практике. Последите вни-
мательно за выступлениями Зюга-
нова: он же не говорит ничего
конкретного, определенного. Их
программа - точнее, ее видимая
часть - состоит из общих положе-
ний. Но можно быть уверенным в
том, что есть и другая ее часть -
она наверняка очень четкая, де-
тальная, она расписана по дням и
часам, но раньше времени не об-
народуется. 

ПРОЩАЙ, ЭЗОПОВ ЯЗЫК?..

НО самой “жуткой” полити-
ческой тайной оставались цифры,
по которым можно было бы су-
дить о нашем плачевном уровне
жизни, - в частности, данные о
прожиточном минимуме. С ог-
ромным трудом мы смогли про-
бить в печать интервью с извест-
ным ученым Н. Римашевской.
Приведенные ею цифры столь яв-
но показали нищету огромных
масс наших соотечественников,
что “наверху”, спохватившись,
устроили нам очередную
головомойку. 

И уже впоследствии, оконча-
тельно осмелев и откликаясь на
просьбы читателей, “АиФ” пер-
вым опубликовал цифры наших
потерь в Афганистане, количест-
во сотрудников КГБ, число ре-
прессированных в сталинские го-
ды и многое другое. 

Сам факт, что сегодня мы мо-
жем, никого не опасаясь и не
прибегая к эзопову языку, публи-
ковать материалы по больным
социальным вопросам (в том
числе те, что помещены на 6-й
полосе этого номера), говорит о
том, что в течение десятилетия
мы, страна, общество, несмотря
ни на что, шли вперед. 

Конечно, сейчас все это ка-
жется “делами давно минувших
дней”.  Прямыми вопросами и от-
кровенными ответами уже не
особо-то удивишь: теперь все всё
знают. Но все-таки накануне вы-
боров, пока не пришла новая цен-
зура, мы спешим представить чи-
тателям номер, сделанный при
сочетании наших старых тради-
ций и новых элементов. В нем чи-
татель увидит не только вопросы
и ответы. Здесь есть и интервью.
Подбор собеседников осуществ-
лен по принципу “те, с кем инте-
ресно поговорить”. Мы, в
частности, встретились и побесе-
довали с Егором Строевым, с Ал-
лой Пугачевой.

Как «АиФ» 
пробивался через асфальт 
В 1996 г. исполняется 10 лет со дня выхода 

первого спецвыпуска «АиФ» «Вопрос - ответ»
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ДЕЛА
СЕМЕЙНЫЕ

- АЛЛА Борисовна, ваш пе-
реезд в этот дом как-то связан с
Филиппом?

- Да. Он здесь жил, здесь про-
шло его детство. Так что все как
полагается - я пришла жить к му-
жу.

- Но атмосфера вашей старой
и почти легендарной квартиры
присутствует и здесь.

- Нет, не совсем. Там была
просветленность одиночества. А
здесь, если уходят гости и дру-
зья, они прекрасно понимают,
что и без них я остаюсь не одна.
Нас тут двое, и мы можем, остав-
шись вдвоем,  глядя друг другу в
глаза, сказать, что мы счастливы.

- Как поживаете?
- Живу в полной гармонии и

согласии с собой. Отвечаю вза-
имностью на огромную любовь
своего мужа.

- Ваша дочь и зять часто бы-
вают у вас?

- Они и сейчас спят у меня за
стенкой. У нас очень дружная се-
мья.

- Вы вчера были на дне рож-
дения у внука Никиты.

- У Никиты и Кристины. Они
справили день рождения в один
день. Никите исполнилось пять,
а Кристине - двадцать пять.

- И что вы им подарили?
- Никите, естественно, хоро-

шие игрушки. Кристине - энную
сумму денег, чтобы сама купила
себе подарок. Она, кстати, нико-
гда не просила денег, да и сейчас
я могу позволить делать это
только по большим праздникам.
Я уважаю ее независимость.

- Был ли кто-нибудь из гос-
тей?

- Все ее музыканты и музы-
канты Володи. Было очень весе-
ло. Могу сказать, что сейчас я
безумно счастлива оттого, что у
меня такая дружная семья и все
воедино.

- Несколько лет назад вы объ-
явили о проекте создания духов
“Алла”. Это вам что-то принес-
ло, дало какое-то удовлетворе-
ние, материальное или мораль-
ное?

- Я бы не хотела говорить на
эту тему. Могу сказать только в
двух словах. Будучи абсолютно
безграмотной юридически, ни с
кем не посоветовавшись, я так
подписала контракт, что практи-
чески ничего не имею.

- А сейчас эти духи произво-
дят?

- Не знаю и знать не хочу. Я
буду выпускать другие духи, те-
перь уже проконсультировав-
шись с юристом. Они будут на-
зываться “Алла Пугачева” или
еще как-то и рекламироваться -
ждите. Думаю, что мое имя - это
тоже знак качества, и постара-
юсь, чтобы духи были хорошие,
как журнал “Алла”, который я
сейчас выпускаю. Я еще только
начинаю погружаться в работу с
ним. Так что, может быть, этот
журнал будет посвящен моим
воспоминаниям, что будет инте-
ресно поклонникам.

- Выходит, что вы человек аб-
солютно счастливый. Но раньше
у вас всегда был очень задумчи-
вый взгляд...

- Счастье разнолико. Я не мо-
гу сказать, что не была счастлива
в своем одиночестве, затворни-
честве и на сцене. Это особого
рода счастье. И оно от меня не
ушло. На последнем концерте в
Иркутске мне кричали из зала не
“Не уходите!”, а “Возвращай-
тесь!” И это было прекрасно.
Людям ничего объяснять не на-
до. Моя временная пауза не свя-
зана с тем, что я буду лежать, за-
драв ножки кверху. Первое - я
буду основательно лечиться.
Второе - я буду строить театр.
Третье - я буду выпускать жур-
нал. Четвертое - я очень люблю
рисовать и рисую. Пятое - это то,
что я дышу воздухом семьи. И
мне это безумно нравится: быть
дома, знать, что тебя любят, что
ты никуда не должна уезжать, а
можешь сидеть дома и ждать, ко-
гда вернется муж.

Много версий хо-
дило о моем уходе.
Одна из них - бере-
менность. Очень
жаль, но попытка ро-
дить оказалась не-
удачной: беремен-
ность не сохранилась.
Этому есть причины -
мое здоровье и то, что
мне не 18 лет. Надо
лечиться, надо ждать,
мы с мужем хотим ре-
бенка. Между про-
чим, Софи Лорен, же-
лая родить, также
много мучилась. Для
того чтобы у нее поя-
вился сын, она девять
месяцев лежала. Так
что надо себя подго-
товить, хотя это не
так легко для меня. А
если нет, так нет. Что
ж поделаешь! Надо
сказать, что у меня
идеальный муж, он
меня во всем понима-
ет.

- Кстати, где Фи-
липп?

- Он участвует в
туре “Ельцин - наш
Президент”. Разве вы
не знаете?

АЛЛА
И ПОЛИТИКА

- ВОТ тебе на! А
ходили упорные слу-
хи, что он “зюгановец”?

(Пугачева смеется.)
- Да, действительно, однажды

в телепрограмме “Прогнозы не-
дели” он успел сказать одну фра-
зу: “Мне симпатичен Зюганов”.
На этом программа закончилась.
Хотя он должен был сказать не
только это, я знаю как человек,
ему близкий. Зюганов симпати-
чен ему своей открытостью, убе-
жденностью. Но несимпатично
окружение Зюганова. Оно непри-
ятно своей нескрываемой непри-
миримостью ко всему новому,
своей агрессией, враждебностью.

Но, как всегда бывает, в прес-
се, на телевидении остается
только одна ключевая фраза:
“Мне симпатичен Зюганов”.
Кстати, полбеды, если бы он был
симпатичен только одному Фи-
липпу. Многие люди смотрят в
его сторону. Другое дело - никто
толком не знает, что принесет
счастье народу.

Наша страна очень специфи-
ческая. Во Франции, к примеру,
президент сидит в кресле семь
лет. У нас - четыре года. Навер-
ное, надо пересмотреть этот по-
рядок, потому что два года он ис-
правляет ошибки предыдущего,
два года делает свои, а когда же
их исправлять и сделать что-то
для народа? 

Сейчас идет какая-то игра во-
круг власти, но она, по-моему,
малоинтересна большинству. А
все оттого, что ведется не во имя
интересов народа. Если Геннадий
Андреевич Зюганов этого не по-
нимает, то, естественно, и отно-
шение к нему многих избирате-
лей заметно меняется. Хотя лю-
бое убеждение для меня - свято,
нравится оно мне или нет. Да и в
каждой программе претендентов
есть какое-то свое зерно. Но
нужно ли его сеять сейчас?
Именно в то время, когда надо
закончить что-то одно. Нельзя в
одночасье отбросить то, что уже

делается, и начинать что-то дру-
гое. Мы и так все растасканы по
разным углам. Все раздерганы и
замучены. И те, кто ходит под
пулями бандитов, кто хочет зара-
батывать деньги честным путем,
и те, кто не имеет ничего, пос-
леднее потерял. Это касается и
многих известных артистов. Они
тоже издерганы. В этой ситуации
вряд ли что-либо может изме-
нить новый президент. Я думаю,
что именно Борис Николаевич
должен остаться и довершить
процесс реформ, как он их пони-
мает. Иначе мы уподобляемся
людям, надеющимся только на
авось. Мне не нравится фраза:
“На переправе коней не меня-
ют”, но она соответствует тому,
что сейчас творится.

- Сейчас от политики все со-
шли с ума, везде только о выбо-
рах и говорят. 

- Я как раз и боюсь, что в по-
литике часто прислушиваются к
мнению абсолютных дилетантов,
которые для красного словца мо-
гут такое наговорить... И про
войну в Чечне, и про нынешнего
президента, и про бывшего. Кста-
ти, в нашей замечательной Рос-
сии мы должны обязательно из-
бавиться от презрительного от-
ношения к экс-президентам, к
экс-чемпионам, к экс-звездам. В
США никогда не скажут плохо о
бывшем президенте. У нас позво-
лительно. А ведь с этого начина-
ется воспитание уважительного
отношения к новой действитель-
ности. В Америке бывших прези-
дентов до самой смерти так и на-
зывают “президент”. “Экс” не го-
ворит никто.

ЛЮДИ И РОЛИ

- АЛЛА Борисовна, вы вели-
кая актриса и чувствуете людей,
их внутреннее содержание. Кого
бы, например, вы назвали из тех,
кто стремится во власть и при-
ятен вам во всех отношениях?

Кого бы вы хотели ви-
деть в команде прези-
дента? И постарайтесь
дать короткие характе-
ристики нынешним
претендентам.

- На месте прези-
дента я бы взяла всех
претендентов в свою
команду. Потому что
все они - выразители
той или иной идеи, ко-
торая витает в народе.
Что же теперь поде-
лать, если им нужна
власть для того, чтобы
пропихнуть свои идеи,
которые поддерживает
часть населения? 

Советовать же на-
роду бесcмысленно.
Он настолько облапо-
шен и зачастую без-
грамотен в политиче-
ской ситуации, что
вряд ли прислушается
к совету. Так что если
останется нынешний
президент, в его ко-
манде должны быть
все, в том числе и оп-
позиционеры. Это и
Зюганов со своими
коммунистическими
взглядами. К сожале-
нию, коммунизм -
идеология не только
его, но и достаточно
большой массы людей.
Это и Явлинский со

своей теоретической подкован-
ностью в экономике. 

Я говорю, не выражая нико-
му особых симпатий. И хочу,
чтобы они помогли всем нам, не
мешая друг другу. Надо всего
лишь умело сопоставить их по-
зиции, синтезировать все луч-
шее, что есть в их программах, -
это был бы высший пилотаж Бо-
риса Ельцина. Быть может, даже
Жириновского взять в команду,
со всей его сумбурностью. Хотя
бы как шута при короле. Потому
что шут иногда говорит откро-
венно и малоприятно для своего
хозяина. Он такой максималист
в своих суждениях, что с них мо-
гут начаться вполне реальные
действия хозяина. 

Следующий - Святослав Фе-
доров. Это человек романтиче-
ски приземленный. Его мнение -
мнение трудяги, неординарного
и спокойного. Еще есть Лебедь.
Это тоже непростой мужик. Он
тоже нужен. У него позиция не
то что вояки, а человека, познав-
шего боль. От этой боли он хо-
чет избавиться сам и кому-то по-
мочь.

Брынцалова я знаю мало. Ви-
дела один или два раза его вы-
ступления по телевидению и по-
няла, что... “реклама - двигатель
торговли”. Все, что он ни делает,
- это реклама. Хорошая или пло-
хая. Он торгует, ну и пусть тор-
гует. Он действует правильно с
позиции бизнесмена, и все это
понимают. Я могу только улыб-
нуться. И надо сказать ему спа-
сибо, потому что Жириновский
увидел в нем в некотором роде
себя и превратился в более сдер-
жанного и более строгого оппо-
нента. 

Так что допускать к власти
нового лидера мне бы не хоте-
лось, потому что все они еще са-
ми не знают, с чего начать. А то,
что так умно говорят, так это
предвыборная кампания - вот от-
чего такая прыть.

Теперь что касается
Михаила Сергеевича Гор-
бачева .  Я встречалась с
ним недавно и сказала ему
в глаза, что ему совершенно
не надо становиться прези-
дентом. Он и без того остался
президентом СССР. Он сделал
свое дело.

НУЖЕН ЛИ
НОВЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ

С НАРОДОМ?

- И ВСЕ же позвольте напом-
нить, что ваша фантастическая
карьера началась при безраз-
дельном господстве КПСС.

- Да, но обязана-то я этим не
партийным органам. Давайте
представим себе картину - ком-
мунисты вновь приходят к вла-
сти. Во-первых, разочаруются
люди, которые сейчас что-то
имеют и живут по-новому. А
чуть позже разочаруются те, кто
верил в коммунистов, потому
что они тоже не смогут жить по-
старому. Сейчас их чувства в
смятении, они требуют вернуть
то, что они имели. А что име-
ли?..

Что русскому народу надо?
Доброго дяденьку, к которому
можно прийти и пожаловаться.
Сделал он тебе что-то или нет -
не важно, но оставалось ощуще-
ние удовлетворения уже от того,
что ты пожаловался в райком,
горком: мол, хоть выслушали. Ре-
зультат для многих был не столь
важен. Когда никто ничего не
имел, вроде и обижаться было не
на кого. Но так тоже жить нель-
зя.

Быть может, я ошибаюсь. Но
это мое мнение - человека, кото-
рый смотрит со стороны. Сейчас
я не актриса, а зритель. Мне эта
пауза очень важна. Как зритель я
наблюдаю, что творится, как ка-
ждый поет свою песню и в своей
манере. Наблюдать со стороны и
слышать, как человек говорит:
“Я хочу быть президентом”, - это
одно. Когда он говорит, что хочет
что-то сделать для народа, - это
другое. И я делаю вывод, что, не
будучи президентом, он сделать
ничего не может. Вот что обид-
но. А получив власть, новичок
начинает экспериментировать.
Надо привыкнуть к этой мысли.

- И в заключение нельзя не
задать очень естественный воп-
рос - вернетесь ли вы на сцену?

- Что бы ни случилось, я мо-
гу лишь заверить в одном: ничто
не заставит меня лишь из прин-
ципа выйти на сцену и петь. Я
вернусь тогда, когда пойму, с
чем мне вернуться. У нас был та-
кой продолжительный роман со
зрителем, что остановка перед
следующей частью этого романа
просто необходима. И для того,
чтобы фабула этого романа была
содержательна, интересна и мне,
и зрителям, я должна немножко
отойти от суеты. 

Отходя от концертной дея-
тельности, почти в каждом доме я
оставила компакт-диск “Не делай-
те мне больно, господа!”. Мне
приятно, что этот диск сейчас
слушают. В нем практически все
то, о чем я думала, думаю, состо-
яние моей души. Там целое разви-
тие романа. Со всеми уходами,
приходами, счастливым возвра-
щением. Главное, что не так уж
одиноки мои поклонники, потому
что, пока крутится этот компакт-
диск, я с ними.

Интервью взял 
Андрей УГЛАНОВ

Фото Владимира Торопова

«Свита, свита, 
королева знаменита...» 

“Только в жизни так бывает - королева исчезает...” Между тем на правах старого знакомого хо-
чется прямо сказать Алле Борисовне: “Вы не имеете права молчать. Молчанием вы обездоливаете
себя и зрителей, которым, как воздух, нужен ваш голос, нужны ваши песни”. 

С таким настроением мы подошли к достаточно заурядному дому на Земляном валу в Москве,
надеясь обязательно поговорить с великой актрисой и о ее нынешней жизни, и о ситуации в стране.
Ведь мнение женщины, далекой от политики, тем более мнение Аллы Пугачевой, может быть более
важно, чем заумные речи профессиональных политиков. 

Кроме стремления получить интервью для наших читателей было и еще одно желание - просто
взглянуть на нее и спросить: как поживаете, Алла Борисовна? Большая двухэтажная квартира
вполне соответствует ее хозяйке. Красивая отделка, со вкусом подобранная мебель, внушительных
размеров ванна и две собаки. Алла Борисовна встретила просто, по-домашнему.
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Я хочу, чтобы к народу России верну-
лись достоинство, гордость за свою исто-
рию, уважение к своему труду и уверен-
ность в будущем. Для этого я сделаю все,
на что меня уполномочит народ.

«ПОРЯДОК ИЗ ХАОСА»

РОССИЯ - великая страна. Она имеет
все условия и возможности, чтобы обеспе-
чить своему народу достойную жизнь. Но
нынешняя ситуация в России - неустойчи-
вая. Чувство общенациональной перспек-
тивы оказалось фактически утраченным. И
поэтому бессмысленно пытаться стро-
ить сейчас для России однозначные
модели поведения. Скорее стоит вести
речь о выработке концепции власти, не-
обходимой и целесообразной для России в
стратегической перспективе. Шансы на ус-
пех в России имеют только те программы
реформирования, которые, с одной сторо-
ны, дают каждому человеку соотнести себя
с целями и ценностями общественной жиз-
ни, а с другой, основаны на идеях самоор-
ганизации. 

Я считаю, что функции государства
следует ограничить задачами обороны,
охраны правопорядка, борьбой с пре-
ступностью как формой незаконной
власти, обеспечением для всех граждан
равных прав и обязанностей перед за-
коном, социальной защитой граждан,
внешней политикой, здравоохранением,
образованием и наукой, культурным на-
следием.

Наведение порядка в этих сферах при-
ведет к сокращению расходов бюджета и
улучшению условий для развития эконо-
мики, что, в свою очередь, повысит эффек-
тивность государства по выполнению им
своих функций.

ВОЗРОЖДЕНИЕ РОССИИ НАЧНЕТ-
СЯ С УСТАНОВЛЕНИЯ СПРАВЕДЛИ-
ВОГО ПОРЯДКА!

Итак, прежде всего в России надо наве-
сти порядок. Угроза возникновения в на-
шей стране криминального общества, в ко-
тором контроль над экономикой перейдет
к криминальным кланам, причем не толь-
ко российским, приобретает статус воп-
роса национальной безопасности и выжи-
вания России как государства.

Я ставлю своей целью создать из суще-
ствующего в России хаоса порядок. Для
этого я намерен предпринять ряд конкрет-
ных действий в следующих направлениях:

Первое. Одно из главных зол в России -
коррупция среди государственных чинов-
ников всех рангов и рост преступности.
Считаю необходимым:

- Четко определить задачи и обязанно-
сти чиновников, ограничив их деятель-
ность исключительно выполнением функ-
ций государства, обозначенных выше. За
счет этого значительно сократить число
чиновников.

- Подготовить и принять законодатель-
ные акты по борьбе с коррупцией в госу-
дарственных органах, предусматриваю-
щие:

● открытость сведений о всех расхо-
дах из госбюджета;

● обязательное декларирование госу-
дарственными чиновниками выше опреде-
ленного ранга совокупных доходов и рас-
ходов всех членов семьи и близких родст-
венников;

● ужесточение наказания государст-
венных служащих за взяточничество.

- Подавить структуры оргпреступно-
сти, устанавливающие контроль над торго-
влей и тормозящие развитие отечествен-
ной промышленности.

- Создать условия для реального ис-
полнения решений арбитражных судов,
повысить эффективность системы испол-
нения судебных решений в борьбе с эконо-
мическими преступлениями.

- Реорганизовать судебную систему
России, рассмотреть возможность введе-
ния прецедентного права, повысить уро-
вень ответственности судей за оказание
содействия в освобождении преступников
от ответственности. Защитить судей и сви-
детелей от возможного давления со сторо-
ны преступных элементов.

- Улучшить материальное и техниче-
ское оснащение, юридическое обеспече-
ние работы правоохранительных органов.
Создать действенную систему контроля за
их работой и ужесточить персональную
ответственность за ненадлежащее испол-
нение сотрудниками своих обязанностей.
Создать независимо от уже существую-
щих правительственных органов специ-
альную структуру для борьбы с коррупци-
ей и организованной преступностью (в т.

ч. в правоохранительных органах), способ-
ную осуществлять следственные и опера-
тивные мероприятия как на территории
России, так и за рубежом - в сотрудниче-
стве с Интерполом и соответствующими
спецслужбами других стран.

Второе. Чеченский конфликт остро вы-
явил общие вопросы реформирования ар-
мии. Государство без армии - не государст-
во. Сила же армии любой страны - не толь-
ко в ее численности, профессионализме
военнослужащих и оснащенности передо-
выми системами вооружений. Сила армии
в том, насколько ее уважают в обществе! Я
верну служивым людям чувство самоува-
жения и гордости за выбранную ими про-
фессию - Защищать Свою Родину!!! И ни-
когда я не пошлю чьих-
то сыновей под пули
ради собственных по-
литических амбиций!

Я не допущу безот-
ветственных экспери-
ментов с армией. Необ-
ходимо сохранить наи-
более боеспособные и
стратегически важные
(типа войск ПВО и
ПРО, сил ядерного
сдерживания) части
Российской армии и
подразделения спец-
служб.

Следует создать яд-
ро мобильных Воору-
женных сил России. 

Систему обучения
и подготовки высшего
командного состава не-
обходимо перевести на
технологии компьютер-
ной имитации крупно-
масштабных боевых действий. 

Третье. Болевые точки экономики Рос-
сии - наполнение государственной казны
(налогообложение, контроль за расходова-
нием бюджетных средств), а также привле-
чение инвестиций. Предлагаю следующее:

- Сделать налоговую систему предель-
но понятной. Она должна стимулировать
производство, а не душить его. Налоги
должны существенно уменьшиться и оста-
ваться неизменными в течение пяти лет.
Средства для ликвидации возникающих
при этом в бюджете “дыр” можно полу-
чить прежде всего в связи с обозначенным
выше сокращением функций государства и
связанных с этим расходов бюджета. Сле-
дует также перенести налоговое бремя с
производства на имущественные активы и
рентные платежи за использование природ-
ных ресурсов.

- Создать и планомерно развивать сис-
тему федерального казначейства, что поз-
волит резко ужесточить контроль за расхо-
дованием бюджетных средств. Следует
осуществить бронирование расходов по
определенным статьям бюджета.

- Навести порядок в банковской систе-
ме, чтобы и банки могли нормально рабо-
тать, и вкладчики не оказывались обману-
тыми.

- Инвестиции в экономику объективно
потребуют усиления роли государства как
гаранта инвестиционного процесса. Следу-
ет привести Закон “О соглашениях о раз-
деле продукции” в соответствие с между-
народно признанными стандартами и вне-
сти соответствующие поправки в налого-
вое и таможенное законодательство. Сле-
дует законодательно закрепить положение
о механизме использования залоговых
форм при привлечении инвестиций. Необ-
ходимо усилить контроль и четко обозна-
чить условия работы существующих сей-
час монополистов. Следует поддерживать
возникновение и развитие как можно боль-
шего количества финансово-промышлен-
ных групп (ФПГ), работающих в различ-
ных отраслях.

- Необходимо поставить перед спец-
службами задачу проведения экономиче-
ской и технологической разведки, ориенти-
ровав их деятельность прежде всего на
поддержку экономических интересов Рос-
сии.

Подведем итоги. Для выхода России из
кризиса я собираюсь обеспечить выполне-
ние пяти естественных условий:

а) чтобы стало выгоднее работать, чем
воровать;

б) чтобы государство стало гарантом
экономических прав собственности и ре-
зультатов законно совершенных сделок;

в) чтобы стало выгоднее платить нало-
ги, чем уклоняться от них;

г) чтобы осталось разумное количество
законов, которые никто из чиновников не

смел бы интерпретировать по-своему и от-
ветственность по которым была бы обяза-
тельной и одинаковой для всех;

д) чтобы армия и правоохранительные
органы гарантировали защиту страны и
безопасность граждан от преступных пося-
гательств.

Если государство будет охранять
плоды труда законопослушных граж-
дан и от произвола чиновников, и от
бандитских вымогательств и не будет
мешать им в области экономики, то
люди сами сумеют решить все свои
проблемы.

ДОСТОИНСТВО 
СОЗИДАНИЯ

Возрождение нацио-
нальной экономики и го-
сударственности - это ор-
ганизация новой, более
эффективной системы
управления государст-
вом, способной произве-
сти порядок из хаоса.

Страной должны уп-
равлять профессионалы.
Необходимо четко опре-
делить систему нацио-
нальных приоритетов,
имеющих решающее
значение для структур-
ной перестройки про-
мышленности и под-
держки отечественных
производителей. Я при-
влеку к работе практи-
ков, чтобы они разрабо-
тали комплекс мер, кото-
рый позволит преодо-
леть кризис. Сейчас же
можно наметить основ-

ные необходимые шаги:
1) При осуществлении приватизации

необходим переход к процессу проведения
залоговых и инвестиционных аукционов
по четкими и заранее известными всем же-
лающим правилам, прошедшим утвержде-
ние в Министерстве юстиции. Необходим
также закон о возмездной национализации.

2) Число самофинансирующихся субъ-
ектов Федерации неуклонно уменьшается.
Чтобы остановить этот процесс, необходи-
мо:

- увеличить собственность субъектов
Федерации за счет федеральной собствен-
ности;

- уменьшить долю федеральных нало-
гов в общем объеме налогов;

- разграничить бюджетные полномочия
и ответственность между субъектами Фе-
дерации и Центром.

На федеральном уровне следует обес-
печить единство экономического про-
странства страны. Остальное регионы ре-
шат сами через региональные налоги и
программы развития. Региональной собст-
венностью должны управлять губернато-
ры, избираемые жителями региона, эффек-
тивность же управления федеральной соб-
ственностью на территории регионов бу-
дут контролировать уполномоченные пред-
ставители Президента.

Сейчас особенно важно поддержать в
регионах инициативных людей, обеспе-
чить предприимчивым людям в россий-
ской глубинке все возможности для при-
ложения сил.

3) Следует в первую очередь развивать
те отрасли, в которых Россия может до-
биться конкурентоспособности на внеш-
нем и внутреннем рынке (в условиях ра-
зумной таможенной защиты), и создать ус-
ловия для концентрации там федеральных
и местных ресурсов. Необходимо стимули-
рование массового экспорта с особыми
протекционистскими мерами в отношении
его несырьевой составляющей.

Сейчас крайне обострены проблемы
ВПК. В его отраслях сосредоточен цен-
нейший человеческий и технологический
капитал, который никак нельзя потерять.
ВПК - это одна из немногих “точек роста”
в технологическом и экспортном потенци-
але России в XXI веке.

4) Одно из главных препятствий для
развития нормального рынка - недостаток
жилья, из-за которого люди не имеют воз-
можности переезжать в те регионы, где
есть спрос на их профессию. Массовое жи-
лищное строительство способно придать
экономике мощный импульс. 

5) Ключевая проблема - сохранение
русской деревни. В экономическом плане
сельское хозяйство - это фактор продо-
вольственной безопасности нации. Госу-
дарство будет оказывать финансовую по-

мощь аграрным хозяйствам, кото-
рые будут реально стремиться по-
высить эффективность своей работы.
За отечественную сельскохозяйствен-
ную продукцию государство в течение
трех лет будет доплачивать разницу в
цене по сравнению с импортными ана-
логами.

Нам нужен не рынок собственности на
сельскохозяйственные земельные участки,
а рынок прав распоряжения землей. Права
полной собственности на землю будут ус-
танавливаться отдельно в каждом регионе
путем проведения референдумов. Будет
реально начата работа по разработке и
принятию Единого Кадастра природных
ресурсов (включая землю и недра) России.

Корни нашей нации - деревенские. За-
бывая про деревню, мы отторгаем себя от
гармонии природы, от тысячелетней исто-
рии наших предков. Деревня - это фактор
нравственного здоровья российской души и
российской культуры.

МЫ СОЗДАДИМ СТРАНУ ДЛЯ ДОС-
ТОЙНОЙ ЖИЗНИ КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА!

СБЕРЕЧЬ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ
КАПИТАЛ

Над народом России постоянно прово-
дят социально-экономические эксперимен-
ты. Я считаю - хватит. Пора подумать о на-
роде как о людях, о живых людях, а не
“винтиках” и подопытных “образцах”. На-
чать надо прямо сейчас. Государство не
должно поступать со своими стариками,
ветеранами и инвалидами, как с отрабо-
танным материалом. 

Получит развитие система правовой
защиты этих категорий населения, четкого
взаимодействия их организаций с офици-
альными структурами.

Предусмотрено создание работающей
государственной финансовой структуры,
аккумулирующей и выделяющей средства
для социального обеспечения этих катего-
рий российских граждан.

Кроме того, государство возьмет на се-
бя все расходы по организации ритуаль-
ных услуг.

О социальном обеспечении других сло-
ев населения. Разработана долговременная
программа поддержки семьи, начиная с
момента ее создания. Каждой молодой се-
мье будут предоставлены условия для по-
лучения жилищных ссуд и кредитов, в том
числе через систему государственных кре-
дитных гарантий. 

Следует реально защитить женщин от
безработицы, низкой оплаты труда, неуст-
роенности их детей. Особое внимание я
уделяю поддержке материнства и детства.
Именно для своих детей мы должны соз-
дать великую страну, в которой они могли
бы счастливо расти и затем счастливо
жить, испытывая гордость, а не горечь от
того, что живут в России!

Я считаю, что государство просто бес-
совестно поступило с верившими ему
вкладчиками. Думаю, что возместить насе-
лению вклады реально возможно не день-
гами, а имуществом, например земельны-
ми наделами. Или гарантиями государства
по долгосрочным кредитам на строитель-
ство жилья.

Для защиты граждан будет создан ин-
ститут Представителей Президента по пра-
вам человека. В каждом регионе, в каждом
крупном городе должен быть человек, к
которому любой мог бы прийти со своей
бедой, будучи уверен, что получит воз-
можность апеллировать к тому, кто явля-
ется гарантом его конституционных прав, -
к Президенту. 

Необходимо немедленно предпринять
конкретные действия по преодолению эко-
логических проблем. При проведении при-
ватизации следует обязательно формули-
ровать требования по защите окружающей
среды, предусматривая льготы для тех но-
вых собственников, которые смогут умень-
шить вредное воздействие доставшихся им
предприятий на окружающую среду. И, на-
против, установить жесткую ответствен-
ность за загрязнение окружающей среды, а
также производство и продажу недоброка-
чественных продуктов питания. Необходи-
мо всемерно поощрять разработку и ис-
пользование на местах новых технологий,
требующих меньшей, чем сейчас, вовле-
ченности сырья и энергии.

ЗАБУДЕМ ПРО ТО, ЧТО НАС РАЗЪ-
ЕДИНЯЕТ, И ОБЪЕДИНИМСЯ ВО
ИМЯ ДОСТОЙНОЙ ЦЕЛИ - СОЗДА-
НИЯ ВЕЛИКОЙ РОССИЙСКОЙ ДЕР-
ЖАВЫ.

Идеология здравого смысла
Краткое изложение Программы кандидата в Президенты России А. И. Лебедя
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК ● ФОТОКОНКУРС

● РЕКЛАМА● КОМУ ВЫГОДНО?

● УГОЛОК ЮРИСТА

В ПРЕДДВЕРИИ президент-
ских выборов в России даже
цены “затаили дыхание”. По

предварительной оценке, в мае
они выросли на 2%, а в июне
ожидается дальнейшее снижение
темпов инфляции.

Столь низких темпов роста
цен, как на финише президент-
ской избирательной кампании,
Россия не упомнит за все годы
экономической реформы.

Потребительские цены в ию-
не вырастут на 1,9%, причем на
продовольственные товары - на
1,6%, на непродовольственные -
на 1,3%. Некоторую “аполитич-
ность” проявят лишь цены на

услуги - они вырастут на 7,2%.
Несколько быстрее усреднен-

ных месячных показателей будут
расти цены на товары массового
повседневного спроса. Прожи-
точный минимум трудоспособ-
ного населения вырастет на
2,6% и достигнет уровня в 437,5
тыс. руб. Для детей этот показа-
тель составит 391,1 тыс. руб.,
для пенсионеров - 275,2 тыс.
руб.

Стоимость набора из 19 ос-
новных продуктов питания со-
ставит 262,8 тыс. руб.

Денежные доходы среднего
россиянина чуть-чуть опередят
рост цен,  они вырастут на

2,1%. Это значит, что в сред-
нем денежный доход, получен-
ный гражданином России, со-
ставит 810,2 тыс. руб. Таким
образом, реальные доходы на-
селения в июне не уменьшатся.

Правда, этот общий вывод не
относится к тем группам населе-
ния, доходы которых значитель-
но ниже среднего.

Количество официально за-
регистрированных безработных
увеличится на 3,3% по сравне-
нию с майским уровнем и вплот-
ную приблизится к отметке в 3
млн. человек.

Служба прогноза “ЖиК” -
Центра макроэкономической

стратегии Института экономики
РАН: д. э. н. А. Френкель, 

к. э. н. Н. Райская, 
к. э. н. Е. Старостенкова, 

А. Лобзова, 
О. Матвеева, Л. Рощина.

Что будет с ценами 

Ваша служба прогноза довольно точно “угадывает” ситуа-
цию в экономике. Как президентские выборы повлияют на цены

и  наши доходы?
М. С м и р н о в, Великие Луки
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-С ИТУАЦИЯ не такая
страшная, как ее рисуют
отдельные средства мас-

совой информации, - говорит
министр сельского хозяйства
и продовольствия РФ Виктор
Хлыстун. -  По оценкам спе-
циалистов Минсельхозпрода,
реальный объем произведен-
ного зерна в 1995 году на 3-4
млн. тонн превышает цифру,
которая отражена в государ-
ственной статистике. Кроме
того, по нашей информации, у
ряда регионов имеется в запа-
се зерно, которое они только
начинают выпускать на ры-
нок. Исходя из этого, я пола-
гаю, что до нового урожая не
будет потребности в дополни-
тельных закупках  зерна за
рубежом. 

Цены же на хлеб, естест-
венно, будут расти. Но, я ду-
маю, их рост все же не на-
много превысит темпы ин-
фляции.

В
СООТВЕТСТВИИ с положениями Конституции
Российской Федерации, Жилищного кодекса
РСФСР, Законов РСФСР от 04.07.91 г. “О прива-

тизации жилищного фонда в РСФСР” и от 24.12.92
г. “Об основах федеральной жилищной политики”,
Гражданского кодекса РФ (части I и II) и других за-
конодательных актов, проведение перепланировки
и реконструкции многоквартирных жилых домов
допустимо лишь по согласованию муниципальных
органов с собственниками приватизированных
квартир и нанимателями жилых помещений,
оформленному в виде соответствующих договоров.

Нахождение дома на балансе ПРЭУ никакого
значения не имеет. Более того, в соответствии с ГК
РФ, крыши, подъезды, придомовая территория, не-
сущие конструкции дома, его оборудование нахо-
дятся в общей собственности муниципальных орга-
нов и собственников приватизированных квартир. 

Поэтому муниципальные органы не вправе в
одностороннем порядке распоряжаться общей соб-
ственностью, а тем более отторгать ее в пользу

третьих лиц (в данном случае фирмы-инвестора,
которая надстраивает дом, подключается к его
коммуникациям и т. п.).

К сожалению, известно немало фактов (чаще
всего в крупных городах), когда муниципальные
органы, вопреки воле жильцов, принудительно осу-
ществляют реконструкцию многоквартирных жи-
лых домов. 

Что же делать в подобных случаях? 
Следует обратиться или к прокурору, который,

убедившись в отсутствии согласия жильцов и дого-
воров с ними, обязан опротестовать в суде незакон-
ные акты органов власти о реконструкции дома и
принять меры к нарушившим закон должностным
лицам, или обратиться в суд, который также обязан
признать недействительными изданные по этому
поводу акты органов власти и рассмотреть вопрос
о взыскании морального вреда в вашу пользу.

16МАЯ подписан президентский указ “О мерах по предваритель-
ной компенсации вкладов отдельных категорий граждан Россий-
ской Федерации в Сберегательном банке Российской Федерации,

обесценившихся в 1992-1995 годах”. Если коротко, речь в нем идет о
том, что самые пожилые россияне имеют реальный шанс уже в июне,
начиная с последней недели перед президентскими выборами, полу-
чить деньги, отнесенные некогда в сберкассы.

В целом индексация вкладов будет осуществляться согласно Зако-
ну РФ “О восстановлении и защите сбережений граждан Российской
Федерации”. Проводиться она будет, как официально объявлено, с
1997 года. Сейчас же, до начала реализации положений этого закона,
с 10 июня проводится предварительная компенсация вкладов. Те, ко-
му в этом году исполняется 80 и более лет, то есть родившиеся в 1916
году и ранее, получат свои вклады полностью скомпенсированными,
если вклад был менее тысячи рублей, или скомпенсированную тыся-
чу, если вклад превышал эту сумму. То есть, если на счету было две
тысячи рублей, то вместо первой тысячи вы получите 600 000 - 1 000
000 рублей, а вторая так и останется тысячей.

Компенсироваться будут вклады, внесенные в Сбербанк до 20 ию-
ня 1991 года. Если вклад был закрыт в 1992 году, его сумма увеличит-
ся в 600 раз, если в 1993 г. - в 700, в 1994 г. - в 800, в 1995 г. - в 900.
Если деньги вы сняли в 1996 году или еще не сняли, то сумма вклада
увеличится в 1000 раз.

Относительно коэффициентов - 600 - 1000 раз -  в службе помощ-
ника Президента РФ по экономическим вопросам нам сообщили, что
это максимально возможная на сегодняшний день компенсация (хотя,
по данным Госкомстата, уже в 1994 г. “дореформенный” рубль тянул
более чем на 2000 руб.). Не исключено, что в будущем уже проиндек-
сированные вклады будут “пересмотрены” еще раз.

Механизма выдачи компенсаций пока еще не существует - он поя-
вится только к концу мая. Сейчас же наверняка можно утверждать
две вещи: компенсация будет выдаваться наличными деньгами; зани-
мать очередь у сберкассы в 6 утра 10 июня нет никакого смысла - раз-
рабатываемый порядок предварительной компенсации вкладов позво-
лит пожилым россиянам получить причитающиеся им деньги без до-
полнительных сложностей, а денег на выплаты, заверили нас, хватит.

На сколько
подорожает

хлеб?
У нас ходят слухи, что

хлеб свой мы уже съели, а
заграница не очень-то да-
ет. Голода, думаю, не бу-
дет, но вот цены... У меня
и так половина пенсии ухо-
дит на хлеб. Если он еще
поднимется в цене, то как
жить тогда пенсионерам? 

В. Т и т о в, 
Салехард

«Новые русские» 
буквально сели на голову

Мы недавно узнали, что под видом капитального ремонта какая-то фирма будет надстраивать
в доме еще два этажа, где будут располагаться престижные квартиры для “новых русских”. Все
жильцы (а многие квартиры приватизированы) против надстройки. Но нам в администрации ска-
зали, что решение уже принято, дом находится на балансе ПРЭУ, реконструкция будет осуществ-
ляться без отселения жильцов, и их согласия не требуется. Что же нам делать?

А. Ш а т у н о в а, Санкт-Петербург 

Слышала, что вроде как к выборам начнут компенсировать
вклады, обесценившиеся в Сбербанке за последние годы. Но под-
робностей нигде узнать не могу, помогите.

И. К о м а р о в а, Рязань

Обесцененные вклады
начинают 

компенсировать

Таких свиней можно увидеть только на выставке.
Фото Бориса Долматовского (г. Москва)

Преступление
без

наказания
Президент грозился переса-

жать всех руководителей, ко-
торые задерживали выплату
зарплаты. Мы сидим без денег 3
месяца, а наш директор за горо-
дом строит себе трехэтажный
дом. Мы подозреваем, что все
это за счет “прокручивания” на-
ших денег. Интересно, есть ли
случаи, когда за такие дела дей-
ствительно сажали в тюрьму?

Л. О б р у ч е в, 
Новгородская обл.

ПО ДАННЫМ Генеральной
прокуратуры РФ, с начала года
по ст. 138 УК России (наруше-

ние законодательства о труде)
возбуждено 86 уголовных дел в
отношении руководителей, задер-
живающих выплату зарплаты. А
вообще выявлено свыше 23 тысяч
случаев несвоевременной выдачи
рабочим заработанных ими денег.
По предписаниям Рострудинспек-
ции, уличенные в нарушениях за-
кона директора были вынуждены
выплатить около двух триллионов
рублей придержанной получки.
Однако есть здесь несколько “но”.

Во-первых, возбуждение уго-
ловного дела в отношении кон-
кретного директора еще не зна-
чит, что он понесет заслуженную
кару. Компетентные органы не
могли привести нам ни одного
примера, когда не то что кто-либо
за это был осужден, но и вообще,
когда такие дела направлялись бы
в суд. Как правило, дела пре-
кращаются на стадии расследова-
ния.

А во-вторых,  санкции выше-
приведенной статьи Уголовного
кодекса (штраф до 500 миним.
зарплат, исправ. работы до одного
года или увольнение) настолько
несоизмеримы с получаемыми
барышами за счет прокрутки де-
нег (в карманы директоров-мо-
шенников попадают многие сотни
миллионов рублей), что “игра
стоит свеч”. Риск, как они счита-
ют, вполне оправдан. А потому
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● РЕКЛАМА

Третий месяц у нас не да-
ют зарплату, и нечем запла-
тить за квартиру. А пени рас-
тут. Может, есть какой-ни-
будь закон для таких случаев?  

Л. С в и р и д о в, 
г. Жуковский, Моск. обл.

Нет денег - 
все равно

плати!

КАК ОБЪЯСНИЛИ в департа-
менте жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Минстроя РФ,

никакого решения правительст-
ва на этот счет нет. И, видимо,
не будет. Поскольку предполага-
ется, что задержки с выдачей
зарплаты на госпредприятиях -
явление временное. 

Иногда эти вопросы решает
областная администрация. На-
пример, в Нижнем Новгороде с
марта 1994 г. действует времен-
ное положение, по которому
жильцы получают отсрочку в
оплате жилья, если сумма се-
мейного дохода ниже той, что
считается на их территории дос-
таточной для оплаты социаль-
ной нормы жилплощади. Естест-
венно, пени при этом не взима-
ются. 

В других городах сами граж-
дане пытаются решить пробле-
му. Они предъявляют в транс-
порте, в детских садах, в жэках
справки, что с такого-то по такое
число не получают зарплату. Пе-
чальный документ производит
впечатление на сердобольных
людей, но юридической силы
все-таки не имеет.

ИСТОЧНИК ВЕРЫ

МУЛЮКИН Юрий Андрее-
вич, Москва: “Недавно я ездил с
богословом, отцом Георгием, - он
мой духовник - на источник Сер-
гия Радонежского, который распо-
ложен недалеко от Сергиевой
лавры. Я человек верующий, это
для меня не просто дань моде, а
жизненная необходимость. При-
пал к источнику - природному и
духовному. Считаю, что это каж-
дому человеку нужно...” 

Джек Смит, Сиэтл, США: “У
вас в России знаете, что хороше-
го? Меня очень радует то, что вы
восстанавливаете храм Христа
Спасителя. У меня самого что хо-
рошего? Мне 60 лет, и я еще здо-
ров!

КАКИЕ ХОРОШИЕ 
ВЫРОСЛИ ДЕТИ!

АННА Петровна, пенсионер-
ка, 75 лет: “Многие пожилые лю-
ди жалуются на своих взрослых
детей. А я не нарадуюсь, хотя у
меня дочь приемная. В сентябре
1941 года мой брат приехал в от-
пуск с фронта в Москву вместе с
фронтовыми друзьями. Одного из
них звали Александр. Он очень
волновался о судьбе своей семьи
- они жили в Харькове, а Харьков
был оккупирован. Он оставил
мне их адрес, просил узнать хоть
что-нибудь. Со временем я узна-
ла, что вся его семья погибла, в
живых осталась только шестилет-
няя дочь Александра. Узнал об
этом и он, переживал ужасно. Но
прошла война, и, возвращаясь с
фронта, Александр заехал ко мне
и предложил выйти за него за-
муж. Приехав в Харьков, он вы-
ложил на стол фотографии не-
скольких женщин и сказал: “Вы-
бери себе маму!” Тома выбрала
мою фотографию... Они перееха-
ли ко мне, и стали мы жить вме-
сте. Я вырастила Тамарочку, сей-
час у нее своя семья, а у меня два
внука и две правнучки. Алек-
сандр мой уже 13 лет как умер,
но Тамара обо мне заботится, как
родная дочь...”

Елена Дмитриевна Сакович,
45 лет, Нижний Тагил: “ Моей до-
чери на днях исполнится 18 лет. Я
мать-одиночка. И все-таки я ее
вырастила! Не благодаря, а вопре-

ки всему: нищенским подачкам
государства, мнению соседей и
друзей. Пусть политики бьются и
ругаются, есть простое человече-
ское счастье. Оно огромно! У ме-
ня славная, красивая, умная дочка
- жизнь прожита не зря...” 

ПРОСТО Я - 
СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК

ИГОРЬ Яковлевич, Москва,
75 лет: “С моей фамилии начина-
ются все анекдоты - я Рабинович.
И в Одессе мне памятник стоит.
Но хочу сказать вот о чем: я живу
хорошо!  Пенсия у меня 334 тыся-
чи, одежда, обувь есть, а на пита-
ние хватает. Мой трудовой стаж
50 лет, трудился на машинострои-
тельном заводе. Вы в метро езди-
те? Так на вагонах, наверное, до
сих пор мой компрессор стоит.
Первые две трети своей жизни я
жил по принципу: “Ничего не от-
кладывай на старость - особенно
женщин”. А теперь живу по тако-
му принципу: “На крышке гроба
нет багажника...” Я ничего нико-
гда не копил и не коплю, хотя от
всех только и слышу - на “черный
день”, на “черный день”... Разве
бывает день черным, когда нет де-
нег? Вот когда нет здоровья - да,
по себе знаю: семь раз был на гра-
ни жизни и смерти. Или когда в
стране черные силы властвовали...
Я подписываюсь на “Аргументы”
с первого номера и прекрасно по-
мню, как мою подписку “утвер-
ждал” партком, а в нагрузку дава-
ли “Правду” и журнал “Комму-
нист”. Я не хочу, чтобы так было
снова... А вообще - я вырастил сы-
на, и есть у меня внучка - награда
за все мои грехи в жизни...”

Ольга Игоревна Ширяева, 40
лет, Москва: “У меня двое ма-
леньких детей, сыну 6 лет, а доче-
ри - четыре с половиной. Сейчас я
домохозяйка, сижу с ними. Муж у
меня госслужащий, мы с ним оба
экономисты. Я хочу сказать, что у
меня все хорошо. Вы знаете, я по-
няла, что богатый человек не тот,
у кого много, а тот, кому хватает.
И главные ценности - солнце,
дом, дети, воздух, сама жизнь...”

ПО СВЕДЕНИЯМ, полученным
в одной из спецслужб, Нацио-
нальный фонд спорта и его ру-

ководитель Борис Федоров давно
попали в ее поле зрения. Как сооб-
щил источник, пожелавший ос-
таться неизвестным, задержание
подмосковными оперативниками
Федорова под предлогом обнару-
жения в его машине нескольких
граммов наркотика имеет под со-
бой прежде всего экономическую
подоплеку. 

Несколько лет НФС являлся
крупнейшим в России импорте-
ром алкоголя и табака, благодаря
предоставленным этой организа-
ции таможенным льготам. По не-
которым оценкам, до 90% импор-
та спиртных напитков и 95% - си-
гарет принадлежало коммерче-
ским структурам, учрежденным
фондом. В результате от неупла-
ты НФС пошлин, НДС и акцизов
государство потеряло только на
алкоголе и табаке миллиарды
долларов. По мнению источника,
общий ущерб исчисляется десят-
ками миллиардов долларов. В ви-
ну коммерческим структурам
НФС ставились и явная контра-
банда, и организация поставки
сфальсифицированной водки

“Абсолют”. Раньше (при комму-
нистах) в СССР весь бюджет дер-
жался на монополии от водки, а в
наши времена это было отдано в
такие руки!

Сотрудник спецслужбы также
сообщил, что первоначально в
указе президента и постановле-
нии правительства о поддержке
НФС речь шла об импорте спор-
тивного снаряжения, оборудова-
ния, одежды и обуви на сумму не
более 250 млн. долларов в год. Но
позже пришли в действие какие-
то таинственные механизмы, и
фонд превратился в крупного
импортера на рынке наиболее до-
ходных товаров. Весь компромат
на НФС был передан в Государст-
венный таможенный комитет РФ,
который переправил документы в
Генпрокуратуру. По слухам, там
сейчас и решают: возбуждать де-
ло об экономическом преступле-
нии или нет. А пока Борис Федо-
ров выпущен из-под стражи под
подписку о невыезде. Обвинение
по ст. 224 (хранение наркотиков)
с него не снято, возбуждено уго-
ловное дело, ведется следствие.

Неужели бывший председатель Национального фонда спорта Б.
Федоров наркоман? Что-то не верится...

В. К р ы м о в, Краснодар

Спирт вместо спорта

А что у вас хорошего?
Такой вопрос мы задали читателям в “АиФ” № 19. Наша теле-

фонная “горячая линия” (923-27-48) поистине оправдала свое назва-
ние - 1167 человек позвонили в редакцию. Их рассказы - перед вами. 

Разрешение
на оружие

Сейчас расплодилось много
фирм, занимающихся оформ-
лением докуменов на ношение
огнестрельного оружия. Нас-
колько законна их деятель-
ность?

В. С и м а к о в, Москва

КАК сообщил нам начальник
Управления лицензионно-
разрешительной работы

ГУВД г. Москвы А. Никольни-
ков, посреднические фирмы не
имеют права заниматься такой
деятельностью. Это прерогатива
органов милиции. Гражданин,
оформивший документы на пра-
во ношения оружия в коммерче-
ской структуре, может попасть
под действие 
ст. 218 УК РФ и понести уголов-
ную ответственность. К сожале-
нию, сказал Алексей Яковлевич,
милиция пока не имеет норма-
тивных документов, чтобы при-
влечь подобные фирмы к  ответ-
ственности. Сотрудниками Уп-
равления выявлено около десят-
ка таких предприятий в столице,
которым после проверки их ра-
боты было предложено ограни-
читься только законными вида-
ми предпринимательства.

● ВНОВЬ О «БАМОВСКИХ» ЧЕКАХ

Т ЕМ, КТО не успел получить деньги, скорее по-
везло. Дело в том, что был принят новый Закон “
О государственных долговых товарных обяза-

тельствах”, который предполагает полную компен-
сацию долгов. Программа реализации этого закона
еще “обкатывается”. В мае правительство опять бу-
дет рассматривать ее. “Если примут, - говорит зам.
начальника департамента ценных бумаг и финансо-
вых рынков Минфина РФ Елена Мартьянова, - то
компенсацию своих вкладов на машины по “бамов-
ским” чекам в соответствии с ростом цен получат
все, в том числе и жители других республик быв-
шего СССР (кроме тех, кто уже получил, - закон
обратной силы не имеет)”.

Предполагается погасить задолженность перед
владельцами целевых чеков, которые должны были
получить машины в 1992 г. Тем, чья очередь на
машину наступала в 1993-1995 гг., полностью
компенсируется часть оплаченной (на 1.01.92 г.)
стоимости автомобиля.

Кстати, владельцы казначейских обязательств
1989 г. (граждане России), которые в свое время от-
казались их погашать (за 1 тыс. руб. давали 1860
руб.), также получат полную компенсацию.

Либерализация цен “съела” и страховки. 55 млн.
страховых договоров превратились в пустые бумаж-
ки. Ситуация с возвратом этих денег пока еще в ту-
мане - на уровне министерских разборок. Но все-та-
ки этот долг государство наконец-то за собой при-
знало, что весьма отрадно. Так что советуем страхо-
вые документы беречь. 

Медленнее, чем намечалось, идет погашение це-
левого беспроцентного займа 1990 г., так называе-
мых товарных облигаций. Например, в 1995 г. вме-

сто предусмотренных в бюджете 3,1 трлн. руб. пра-
вительство выделило чуть больше 1 трлн. руб. Вот
почему погасили пока 65% облигаций. Но суммы
ежеквартально индексируются.

В бюджет 1996 г. заложено 800 млрд. руб. на по-
гашение долга по товарным обязательствам .
Сбербанк уже получил 326 млрд. на погашение
товарных облигаций. По закону правительство
должно полностью рассчитаться с их владельцами в
1997 г. Это касается всех, кто покупал облигации на
территории России, независимо от нынешнего граж-
данства.

Как мы и обещали, сообщаем, что 17 мая в тер-
риториальные отделения Сбербанка из Минфина от-
правлена очередная порция денег на погашение “то-
варных” облигаций 1990 г. Всего 77 млрд. руб. Боль-
ше всех получила Самара - 4 млрд. руб. По 3 млрд. -
Екатеринбург, Иркутск, Красноярск, Тюмень и Че-
лябинск. По 2 млрд. - Алтай, Архангельск, Башкор-
тостан, Татарстан, Кемерово, Краснодар, Мурманск,
Нижний Новгород, Новосибирск, Оренбург, При-
морск, Ростов, Саратов; по 1 млрд. - Амурский, Вла-
димирский, Волгоградский, Вологодский, Воронеж-
ский, Ивановский, Калужский, Карельский, Киров-
ский, Костромской, Курганский, Магаданский, Ор-
ловский, Пензенский, Пермский, Рязанский, Якут-
ский, Смоленский, Ставропольский, Тверской, Том-
ский, Тульский, Хабаровский, Ярославский банки и
Коми-банк. По 500 млн. руб. досталось Астрахани,
Марий Эл, Белгороду, Кабардино-Балкарии, Кали-
нинграду, Калмыкии, Карачаево-Черкесии, Мордо-
вии, Новгороду, Омску, Пскову, Тамбову, Туве и
Ульяновску.

Государство отдает долги
В июле 1995 г. вдруг прекратили выплачивать 70-кратную компенсацию владельцам

“бамовских” чеков, которые должны были получить машины в 1992-1994 гг. Вернут нам деньги
или опять государство нас обмануло?

Л. С и д о р е н к о,  В. А б р а м о в  и  др.,  Иркутск
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ЗАКОН “О ветеранах” не
исполняется из-за отсутствия
денег. Прокуратура не реаги-
рует, считает это нормаль-
ным. Это что-то новое в пра-
ве. А могут ли и рядовые гра-
ждане не исполнять законы,
если у них плохо с деньгами?

М. К а б а н о в а, Москва

ПОЧЕМУ для рекламы
“Милки Вэй”, в котором “так
много молока, что он того и
гляди замычит”, на роль коро-
вы пригласили быка?

О. З а в а р о в а, Калуга

Фото Валерия Корчина (г. Красноярск)
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- Егор Семенович, сейчас почти у всех
состояние тревоги: ждут выборов 16 июня.
Одни боятся, что коммунисты у них отни-
мут свободу и собственность (если они по-
бедят), другие опасаются, что им достанет-
ся от Ельцина за поддержку Зюганова. Как
у вас на душе?  

- Спокойно. Я недавно три часа беседо-
вал с Солженицыным, и его тоже удивило
мое спокойствие. Он волнуется, как будут
проходить выборы, а я озабочен тем, что бу-
дет после 16-го числа. Ведь всем нам - и по-
литикам, и народу - нужно определиться в
стратегии самой жизни,  понять, что будет
завтра даже не с самим человеком, а что бу-
дет с его ребенком, с его внуком. 

Я считаю, что Россия решительно и
твердо встала на путь глубоких экономиче-
ских, социальных и политических реформ.
И никакие ветры ее назад не повернут. Это
уже явление, которое становится постепен-
но составной частью массового человече-
ского мышления. Оно по-разному захвати-
ло каждого из нас, коснулось и плохой, и
хорошей стороны человека. Но очень часто,
побродив по разным путям-дорогам, вы на-
ходите нужную. И пусть она не асфальтиро-
вана и вся в рытвинах, но это та дорога, по
которой будет легко двигаться вашим по-
томкам.

ЗАЧЕМ ЖЕ РЕЗАТЬ ПО ЖИВОМУ

- К сожалению, есть немало людей, ко-
торые мыслят конкретными категориями и
до такой философии не доходят. Они пом-
нят то хорошее, что было раньше, и хотят
его перенести в сегодняшний день. Однов-
ременно надеясь, что позитивные сдвиги по-
следних лет тоже останутся.

- Ну на то и предвыборная кампания,
чтобы отделить белок от желтка. Но разде-
лять нужно, не разрезая по живому. Нель-
зя разделить общество на две половины.
Оно сегодня действительно не ясно пред-
ставляет, куда нужно идти. Часть населе-
ния думает и живет в соответствии с миро-
воззрением, которое было раньше. И ниче-
го мы с этим не сделаем. Надо спокойно на
это смотреть. Другое дело - какая часть на-
селения. 

- А если бо̀льшая?
- Я не думаю, что бо̀льшая...
- Вы в Совете Федерации общаетесь с

губернаторами и руководителями местных
законодательных собраний. Что они гово-
рят о соотношении сил в регионах?

- Я с губернаторами и другими руково-
дителями регионов часто разговариваю. Но
больше всего прислушиваюсь к простым
людям. Подхожу, например, к покупателям
в мясных рядах на рынке, начинаю гово-
рить о простых вещах (жизнь в конечном
счете конкретна). Если человек берет мясо
по 8-10 тыс. рублей за килограмм и гово-
рит, что цену нужно опустить пониже, то
возникает вопрос: до какой степени? До 2
рублей за килограмм?.. И вообще можно
ли идти по этой дороге, опуская цены до 2
рублей? Или все-таки надо думать о том,
как постепенно повышать заработную пла-
ту? 

Простые люди больше говорят не о вы-
борах, а о стоимости мяса и молока, рассу-
ждают о возможности заработать деньги,
получить кусок земли, развить свое произ-
водство, стать предпринимателем. Чувст-
вуешь, что образ мыслей людей резко ме-
няется. Особенно у молодых. Мало кто
стал ярым демократом или консерватором.

Другое дело, что много негативных на-
слоений: медленно развивается экономика,
останавливается промышленное производ-
ство, заработная плата низка и выплачива-

ется несвоевременно... И вот именно это
для многих становится сегодня определя-
ющим, а не сам процесс движения России
в сторону реформ. Люди хотят реформ, но,
как это принято в православной религии,
реформ справедливых, достойных бедного
человека, когда и верхняя, и нижняя
власть уважаема. 

Если конкретнее отве-
тить на ваш вопрос: что
возобладает? - то я твер-
до знаю, что все равно во-
зобладает линия движе-
ния вперед. Тяжело вете-
ранам, пенсионерам. Тя-
жело им не потому, что
зачастую пенсия мала, а
потому что ушли силы, и
человек не может угнать-
ся за ритмом жизни в но-
вых условиях. Понимая
это умом, он бессилен
вписаться в новую среду
взаимоотношений. Вот
это порождает носталь-
гию по прошлому. Но эти
люди не до такой уж сте-
пени агрессивны, как это
хотели бы представить. 

Вот вам пример. Пер-
вого мая был в Орле и уз-
нал, что напротив здания
администрации начинает-
ся митинг. Предвыборный, прозюгановский.
Я предложил своим заместителям вместе
туда пойти. Послушали одного, другого,
третьего... Потом решил сам выступить.
“Милые, добрые мои орловцы! - сказал я. -
Нам действительно трудно. Почти всех, кто
здесь стоит, я знаю. И вашу боль и страда-
ния понимаю. В то же время хочу расска-
зать, что мы делаем...” И начал рассказывать
о нашей работе. Потом люди подошли ко
мне со своими обидами: у одного лекарства
нет, второму задержали пенсию, третий по-
просил разобраться с квартирой. После ми-
тинга я принял часть из них, а остальных
попросил подойти на следующий день, 2
мая. Вроде бы самые непримиримые, жест-
кие пришли ко мне. Но оказалось, никакие
они не жесткие, не агрессивные, а просто
уставшие, больные люди. 

- Егор Семенович, вы знаете Купцова,
Лукьянова, Варенникова... Это второй эше-
лон людей, стоящих за Зюгановым, которы-
ми обычно пугают. Насколько способны они
резко развернуть реформы?

- 14 мая мы в Совете Федерации собра-
ли “круглый стол”, где поставили вопрос о
корректировке курса реформ, и пригласи-
ли на обсуждение министра экономики Ев-
гения Ясина, депутатов Государственной
Думы, представителей различных полити-
ческих партий и течений: Юрия Маслюко-
ва - от коммунистов, Людмилу Вартазаро-
ву - от социалистов, Гавриила Попова - от
социал-демократов, многих других. При-
гласили академиков, представителей аг-
рарной экономики. И, к моему удовлетво-
рению, все сошлись во мнении, что наста-
ло время осуществить корректировку кур-
са реформ.

ДЕЛО - ЗА ПРОФЕССИОНАЛАМИ

- Но сядут ли эти люди за стол
переговоров после 16 июня или часть из
них сядет в другое место - это вопрос. А ес-
ли все же сядут за стол, найдут ли ту согла-
сительную линию, которая поведет Россию
не назад, а вперед?

- Этот вопрос меня тоже волнует.  Есть
группа людей, желающих мстить, наказы-
вать, вылить все негодование, которое в

них накопилось, - в обществе всегда суще-
ствовали такие люди... Пока не поздно, на-
до объединять людей. Этому мешает влия-
ние людей вчерашнего дня. И компартии.
Хотя, я думаю, их влияние все-таки не
очень серьезно. Я всех этих людей знаю хо-
рошо. С ними я работал; попадал в разные

ситуации и знал их ин-
теллектуальные спо-
собности тогда и знаю
теперь. Многие из оз-
лобившихся и тогда не
нужны были в управ-
лении, да они и сейчас
не нужны. Но им ка-
жется, что если они
придут к власти, то
окажутся у дел. 

Кстати, и на волне
демократии пришли к
власти многие озло-
бившиеся. Но от них
пришлось избавлять-
ся, потому что, кроме
беды, людям они ниче-
го не принесли. Пока
к руководству не при-
дут профессионалы,
специалисты, люди,
знающие, как надо де-
лать реформы, до тех
пор мы будем стра-
шиться возврата про-

шлого, отката назад.
Беда нашего последнего периода за-

ключалась в том, что основная интеллек-
туальная часть общества была отторгнута.
А кое-где шизоидные элементы, сев пору-
лить, оказались совершенно недееспособ-
ными. Сейчас же неопытных и непрофес-
сионалов люди не подпускают к важным
участкам ни на заводе, ни в коллективном,
ни в фермерском хозяйстве. Мы стали
опять ценить специалистов, интеллект. А
это важная победа. 

- Не соглашусь с вами... Мы будем голо-
совать сейчас не за партию профессионалов
или непрофессионалов. А будем выбирать,
идти ли по пути развития нового строя, ис-
коренения недостатков, которых накопилось
немало, или вернуться назад, к более идео-
логизированной экономике и жизни вообще,
когда диктовать будет партийная програм-
ма, партийная дисциплина, жестко очерчен-
ные рамки... Есть и конкретные планы - на-
вести порядок по методу “прореживания
морковки”. Как рассказали нам люди из
компартии, рассматриваются варианты
“выдергивания” по 5 - 10 человек из каждо-
го социального слоя в каждом регионе, что-
бы остальные боялись. Как вы понимаете,
возможно встречное сопротивление. Опять
силы пойдут не в сторону экономических и
социальных реформ, а на борьбу...

- Те, кто предлагает формулу “выдерги-
вания” людей и призывает к мщению, -
неумные люди. Сегодня “горючего матери-
ала” в обществе накопилось порядочно.
Нельзя ориентироваться на того, кто под-
жигает бикфордов шнур. Надо опираться на
тех людей, кто сдерживает резкие движе-
ния, на ту мыслящую часть общества, кото-
рая действительно видит объективные труд-
ности и понимает, что Россию нельзя по-
вернуть, как корабль, ни влево, ни вправо -
она просто разломается. После второго по-
ворота она просто рассыплется, как рассы-
пался Советский Союз. 

-  Скажите, есть сейчас база в экономике
для того, чтобы власть смогла решить эти
задачи? Или делаются просто попытки пе-
ред выборами припудрить раны? 

- Если есть рана, то она рана. И нор-

мальный человек должен лечить любую
рану, которая возникла. Возьмем простой
вопрос - выплата заработной платы. Назы-
вайте ее раной или ошибкой, но меры при-
нимать надо! Это, на мой взгляд, элемен-
тарный экономический просчет. Придется
теперь давать кредиты или займы или цен-
ные бумаги выпускать, чтобы выйти из
этого положения. Но это и называется по-
вседневной, кропотливой, черновой рабо-
той, которой должны заниматься все орга-
ны государственной власти. А народ не
может быть виноват. Он избрал власть, ко-
торая должна думать, как выходить из это-
го положения. Сегодня мы должны страте-
гически определиться - как будем поддер-
живать отечественное производство.
Именно наше собственное производство
является бюджетообразующим фактором.

КОМПРОМИСС - КОАЛИЦИЯ

- Следуя вашей логике, вам, вероятно,
будет близка появившаяся в последние дни
идея создания коалиционного правительст-
ва. Вы считаете это реальным? Или это
предвыборные разговоры?

- Я думаю, что конкурентов убрать с по-
литической арены не удастся никому, но бу-
дем честно говорить: конкурентов-то нет.
Сегодня есть два соперника, две политиче-
ские линии: Зюганов и Ельцин. А остальных
я не могу назвать конкурентами. Это просто
“рыцари удачи”. Они сегодня прекрасно по-
нимают, что никто из них не станет прези-
дентом, но попробовать себя,  людям пока-
зать - это пожалуйста.

Если не будет решающей победы од-
ной из политических сил, а ее уже, види-
мо, не будет, то неизбежно, как компро-
мисс, - коалиционное правительство. 

- После выборов?
- Разумно сделать это заранее. При

других исходах вообще может не полу-
читься никакого компромисса. 

- По поводу Совета Федерации... Как
вам удается управлять людьми столь раз-
ных политических убеждений? 

- В Совете Федерации каждый - лич-
ность, и довольно значительная. Они име-
ют больше претензий на жизнь, чем депу-
таты Государственной Думы. Это, может
быть, и составляет сущность Совета Феде-
рации: имея большие претензии к жизни,
люди знают цену этим претензиям, и поэ-
тому  они более осторожны, более взвеше-
нны и прагматичны. Они привязаны к кон-
кретной действительности ежедневно и
ежечасно. Каждый из нас, сидя в зале засе-
даний и рассматривая конкретные законы,
ни на секунду не забывает, что дома - про-
стые люди с их бедами и заботами, с невы-
платой заработной платы, другие сложней-
шие проблемы. Моя задача - не пытаться
“садиться верхом”, не одергивать, а помо-
гать членам Совета Федерации в их труд-
ной ноше. Что я и делаю. 

- Вас все время стараются сблизить с
Зюгановым, потому что вы земляки и, как
говорят, поддерживаете тесные дружеские
отношения.

- Говорят еще, что я дружу и с Борисом
Николаевичем Ельциным, и со Святославом
Федоровым, и с Николаем Федоровым из
Чувашии много раз встречался, находился
я и в составе КРО, и НДР, а также говорят,
что я друг Черномырдина... У меня такой
принцип: не делать врагов для себя, а делать
жизнь. Я ни разу не поступился теми нара-
ботками, о которых рассуждаю. Не мне дик-
товали, а у меня всегда совета спрашивали,
опыт и идеи перенимали. Поэтому, кто бы с
какой стороны ни мерил Строева, я все рав-
но остаюсь самим собой, поскольку жизнен-
ную дорогу определил не сегодня и не вче-
ра. Я был и остаюсь Строевым.

Беседовал Николай ЗЯТЬКОВ

Егор Строев: «Нельзя ориентироваться 
на того, кто поджигает бикфордов шнур»

Этот человек добился очень многого: был первым секретарем Орловского обкома, секретарем ЦК КПСС по сельскому хозяй-
ству. В новых условиях он еще раз повторил свое восхождение на политический Олимп. Его избрали главой администрации Ор-

ловщины, а затем он стал председателем Совета Федерации.
Но он не карьерист. Он специалист своего дела, ученый, а самое главное - человек, который благодаря своему опыту и управ-

ленческому таланту может стабилизировать самую конфликтную ситуацию. В области, в верхней палате парламента и во
многом в России. Это Егор СТРОЕВ.

Вот что нам сообщили в Центризбиркоме.

И ЗБИРАТЕЛЬНЫЕ фонды кандидатов в президенты
формируются из сумм, выделенных Центризбиркомом
(каждому по 150 млн. руб.), пожертвований юридиче-

ских и физических лиц, инициативных групп избирателей
и избирательных объединений, а также за счет личных
средств. Например, Владимир Жириновский на самого се-
бя выделил 57 млн. руб. Другие кандидаты личные средст-
ва решили пока не расходовать.

Юридические лица (все данные на 15.05.1996 г.) выде-
лили Б. Н. Ельцину 6,19 млрд. рублей, в том числе по 280
млн. руб. такие организации, как ОО “Казачья Станица”,
“АссоСП-нефть”, АКБ “Аккор”, АОЗТ “Спартак-Фор-
вард” и др. 

Григорию Явлинскому юридические лица дали 3 млрд.
470 млн. рублей, в том числе по 290 млн. - ООО “Экс-
промсервис”, ООО “Газкомимпорт”, ООО “Монтажспец-
сервис”, ООО “Легмашимпорт” и др.

Г. Зюганову юридические лица “отстегнули” 2 млрд.
109 млн. рублей, в том числе ООО “МТ - МТ”, ООО
“ФМ-билдинг”, АОЗТ “Фонд реализации ПСЭР”. Жири-
новскому пока помогает только АОЗТ НПЦ “Универсал” -
150 млн. руб.

Лидер коммунистов “собрал дань” и с некоторых обла-
стных, городских и районных комитетов КПРФ: с Самар-
ского обкома - 12 млн. руб., с Курилловской территориаль-
ной парторганизации - 1 млн. 81 тыс. руб., с парторганиза-
ции р-на “Аэропорт” (г. Москва) - 123,5 тыс. руб.

Совсем плохи дела у олимпийского чемпиона Юрия
Власова и главы законодательного собрания Кемеровской
области Аман-Гельды Тулеева - почему-то ставки на них де-
лают неохотно.

Жертвуют кандидатам в президенты и физические лица
(граждане). Так, Б. Н. Ельцину уже помогли 208 человек - да-
ли 566,3 млн. рублей, Г. Зюганову - 420 человек - 740 млн.
рублей, а большинству кандидатов пожертвовали свой капи-
тал всего 1-2 человека, да и то - по 10 тыс. руб.

● ВЫБОРЫ - 96

Скажите, кто финансирует президентскую кам-
панию кандидатов?                И. М а т в е е в,  Казань 

Откуда денежки
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● ЧЕЧНЯ● 28  МАЯ -  ДЕНЬ ПОГРАНИЧНИКА ● АВТОРИТЕТНО

● ДЕЛЬФИНЫ МЕНЯЮТ ПРОФЕССИЮ

● ЗА ДЕНЬГИ В ЗОНУ МОЖНО ПЕРЕДАТЬ ВСЕ

● РЕКЛАМА

Я убежденный пацифист. Но меня призывают в армию. В ру-
ки оружие брать я не хочу. Где обещанная альтернативная
служба?                                                                 И. К о н ь к о в, Омск

ГОВОРЯТ, что скоро будет. Так, Министерство обороны недавно
вдруг поддержало принятие Закона об альтернативной службе. Ви-
димо, подтолкнуло к этому рекордное число “уклонистов” от ар-

мии - около 30 тыс. человек только в этом году.
По заявлению начальника Главного организационно-мобилизаци-

онного управления Генерального штаба Вооруженных сил РФ генерал-
полковника Вячеслава Жеребцова, Минобороны поддерживает такой
проект закона, по которому альтернативщики будут служить 4 года в
самых отдаленных местностях России и выполнять наиболее трудные
работы. Неудивительно, что в прошлом году пойти на такого рода
службу изъявили желание всего 351 человек из 224 тыс. призывников.

КСОЖАЛЕНИЮ, если в кинофильмах что и пре-
увеличено, то не очень сильно. И вряд ли “двор-
цы”, о которых вы пишете, принадлежат служа-

щим исправительно-трудовых учреждений. За взят-
ку действительно можно передать в зону многое, но
стоимость большинства этих услуг, по экспертным
оценкам, вполне по карману “среднему россияни-
ну”. 

Так, передача в ИТК не должна весить более 8
килограммов. Но если она вдруг оказалась тяжелее,

а выкинуть из нее пару банок тушенки жалко, можно
“доплатить” за перевес 50-100 тыс. руб. Бутылка
спирта, водки или самогона попадает за колючую
проволоку за 50 тыс. руб. Столько же надо запла-
тить, чтобы переправить заключенному коробок ана-
ши. А вот за порцию опия (1 г) “передатчик” с воли
должен отдать уже вдвое больше. Дороже всего в  за-
ключении стоит свобода - за условно-досрочное осво-
бождение надо выложить 9 млн. руб. - около 2000$
по сегодняшнему курсу.

К АК нам удалось выяснить,
врач, который положит при-
зывника на обследование и  за-

тем поставит диагноз, с которым
на срочную службу не призывают,
“стоит” 2-4 млн. рублей. По тем
же экспертным оценкам, “купить”
целую медкомиссию, которая при-
знает призывника негодным к
службе непосредственно перед
призывом, стоит намного дороже
- 1000-2000$. Если же вы в прин-
ципе не возражаете, чтобы ваш
сын шел служить, но желаете по-

лучить максимум гарантий его
безопасности, необходимо “дого-
вариваться” с военкомом, кото-
рый определит его на службу в ти-
хое место недалеко от дома. Пред-
ложить в беседе с ним рекоменду-
ется 300-600$. Следует только по-
мнить, что дача взятки, равно как
и уклонение от призыва, является
уголовно наказуемым деянием,
только наказание за “оплату ус-
луг” влиятельных лиц будет гро-
зить уже вам.

Ч ЕЧЕНСКИЙ полевой коман-
дир Шамиль Басаев пригро-
зил Б. Ельцину смертью, если

он приедет в Грозный. И это не
пустые слова. У Басаева - боеви-
ки, прошедшие 4-месячный курс
обучения в лучшей афганской
школе террористов “Альфа-Рук”,
что расположена в 50 км от горо-

да Бехрамшан. И сейчас здесь по-
стигают ремесло убийц более
100 чеченских боевиков. А в
1995 году тут прошли полный
курс подготовки 350 таджиков,
15 молдаван, 29 украинских на-
ционалистов, 44 боснийца, 33 па-
лестинца и 14 филиппинцев.

ПО СЛОВАМ генерал-майора
юстиции Юрия Яковлева, сле-
дователями военной прокура-

туры в Грозном принято к произ-
водству около 800 уголовных дел,
заведенных на военнослужащих
федеральных войск в Чечне. Из
них более 150 направлено в во-
енный суд. Еще 65 уголовных дел
прекращено по амнистии в связи
с 50-летием Победы. Не менее
120 дел направлено для дальней-
шего расследования в различные

военные и территориальные про-
куратуры. По остальным ведется
следственная работа. На особом
контроле прокуратуры находится
38 уголовных дел о преступлени-
ях против местного населения.
Это дела об умышленных убий-
ствах, о причинении тяжких те-
лесных повреждений, об авто-
транспортных преступлениях с
гибелью людей, об изнасиловани-
ях и другие.

Плата за пацифизм: 2000$
Моему сыну скоро 18. Теперь жалею о том, чем всегда горди-

лась: что здоровым и красивым его вырастила. Лучше бы калекой
каким стал - тогда бы его на законном основании в армию не взя-
ли. А так... Знаю: если он будет уклоняться от призыва, может
попасть в тюрьму. Но лучше в тюрьму, чем в нашу армию! Я уже
готова взятки давать, чтобы спасти моего мальчика, второй
год с мужем деньги копим. Только вот не знаю, кому и сколько
предложить.                          Л. П р о н и н а, Брянск

И альтернатива - не сахар

Почем передача в тюрьму?
В последнее время все чаще показывают в кино, да и в газетах пишут, что профессиональные

уголовники - воры в законе - живут в колониях лучше, чем мы на воле. Пьют-гуляют в свое удоволь-
ствие, наркотики употребляют... Я так думаю: или вранье все это, или, как минимум, сильное пре-
увеличение. А может, охране отваливают за такие поблажки сумасшедшие деньги? Может, те,
кто от уголовников взятки получает, и строит дворцы по всему Подмосковью?

А. Б е л у г и н, Люберцы, Московская обл.

Чеченские боевики хорошо разбираются в военном деле. Прав-
да ли, что многие из них обучались за рубежом?

Сергей К л и м о в, Новосибирск

Школа для террористов

Преступники в погонах
Беженцы из Чечни жалуются, что российские солдаты ве-

дут себя там порой как оккупанты: грабят, насилуют, убива-
ют. Это и вызывает ответную реакцию чеченцев. Пресекает ли
бесчинства военнослужащих федеральное командование?

Григорий Б а р ч у к, Ростов

СВОЕОБРАЗНАЯ конверсия происходит в ранее сверхсекретном
172-м научно-исследовательском центре Министерства обороны
России. Здесь долгие годы готовили из дельфинов, белух и других

морских животных “подводных диверсантов”. Сегодня подопечные во-
енных ученых учатся спасать людей после кораблекрушений, доста-
вать со дна морского различные предметы. Есть надежда, что с помо-
щью морских животных можно будет успешно искать сокровища по-
гибших кораблей.

Продолжают ли использовать дельфинов в военных целях?
Ольга М а к с и м о в а, Севастополь

Из диверсантов - в спасатели

Ф ИНАНСОВО-ЭКОНОМИ-
ЧЕСКИЙ еженедельник “Ин-
терфакс - АиФ” публикует в

очередном номере уникальный
рейтинг 100 крупнейших банков
России, который позволяет соста-
вить объективное представление
о положении дел в финансовом
мире страны.

На основании анализа балан-
совых показателей крупнейших
банков страны эксперты “Интер-
факс - АиФ” делают вывод, что в
первом квартале 1996 года бан-
ковская система России серьезно
пострадала. Причем это отрази-
лось не столько на количестве не-
посредственно банковских кра-
хов, сколько на состоянии активов
многих банков, сокращение кото-
рых приобретает угрожающий ха-
рактер. 

Особенно болезненно этот
процесс сказался на кредитных
организациях, обслуживающих
счета других банков, госучрежде-
ний и крупных приватизирован-
ных предприятий. В их числе ока-
зались и Внешторгбанк, основной
клиринговый банк в России, кото-
рый ведет валютные счета Мин-
фина, и Международный москов-
ский банк, и Тверьуниверсалбанк,
и Кредобанк, некоторые другие. 

В следующем номере “Интер-
факс - АиФ” публикует рейтинг
средних и малых банков России с
подробными комментариями о не-
завидной судьбе, которая ожидает
многие из них уже в ближайшем
будущем.

К теме предстоящих выборов
еженедельник “Интерфакс - АиФ”
обращается в материале под на-
званием “В президентском префе-
рансе настало время козырей”. Га-
зета отмечает, что между первым
и вторым турами выборов Б. Ель-
цину необходимо будет сделать
новые сильные ходы, чтобы при-
влечь на свою сторону симпатии
избирателей. Не исключено, что
президент может прибегнуть к
сильнодействующему и любимо-
му в народе средству - борьбе с
коррупцией. Тем более что в по-
тенциальных участниках спектак-
ля недостатка нет - это и бывший
и. о. генпрокурора Алексей Илью-
шенко, и бывший глава Роскомд-
рагмета Евгений Бычков, и скан-
дально известный адвокат Дмит-
рий Якубовский, и руководитель
загадочного “Балкар Трейдинга”
Петр Янчев... Так что, прогнозиру-
ет “Интерфакс - АиФ”, общест-
венность может вскоре рассчиты-
вать на скандальные репортажи
из зала суда и сенсационные утеч-
ки из следственных органов.

Еще не поздно подписаться на
еженедельник “Интерфакс - АиФ”
на второе полугодие!

Индекс 32129

Ходят слухи, что многие
банки испытывают серьезные
трудности, некоторые - бан-
кроты. Есть ли надежный рей-
тинг, который вы могли бы ре-
комендовать?

В. С а л а м а н о в, Воронеж

Какому
банку

верить?

ЗАМЕСТИТЕЛЬ начальника
Голицынского военного инсти-
тута пограничных войск пол-

ковник Борис Сергеев подтвер-
дил, что самые “крутые” парни
учатся у них. Многие курсанты
не хуже Ван Дамма владеют при-
емами рукопашного боя. В сере-
дине мая пограничники выиграли
международный турнир по руко-
пашному бою, опередив сильные
команды ФСБ и МВД. Так что де-
вушек ребята защитить всегда
смогут.

Правда, Свету придется не-
много огорчить. В Голицынский
военный институт прекрасный пол
на учебу пока не принимают. Но с
прошлого года стали брать деву-

шек в Московский военный погра-
ничный институт. Как и парни, де-
вушки учатся на офицеров-погра-
ничников пять лет. Они углублен-
но изучают иностранные языки,
международное право, таможен-
ное и иммиграционное законода-
тельства. Ведь службу погранич-
ницы будут нести не на далеких за-
ставах, а в крупных городах. На-
пример, только в международном
аэропорту “Шереметьево” сейчас
работают 900 пограничных “ама-
зонок”. 

Хорошие перспективы трудо-
устройства, стипендия после за-
ключения контракта в 356 тысяч
рублей привлекают многих деву-
шек. 

Cреди моих знакомых есть и мужественные ребята в “зеле-
ных фуражках”. Но я слышала, что кроме “крутых” парней на
офицеров-пограничников у нас учатся и девушки. Это правда?

Света Н., 16 лет, Голицыно, Московская обл.

Пограничницы
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Фото Анатолия Носенко
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Н ЕТ, не с 1917 г. Начало этому
явлению было положено на вы-
борах в Верховный Совет

СССР, прошедших в 1937 г. В сле-
дующем году примерно с такими же
результатами закончились выборы
в Верховные Советы союзных и ав-
тономных республик, а в 1939 г. - в
местные органы власти. Связано
это было с изменениями в избира-
тельной системе, которые принесла
с собой Конституция СССР, приня-
тая 5 декабря 1936 г. 

Ранее избирательная система
строилась на основе Конституции
РСФСР 1918 г. и созданных по ее
образцу конституциях других рес-
публик. Выборы были многостепен-
ными, неравными, невсеобщими и
открытыми. Они часто носили хара-
ктер сходов или митингов, где все
решалось поднятием рук. Один го-
лос избирателя-рабочего приравни-
вался к пяти голосам жителей села.
Некоторые категории граждан (от 3
до 9% в разные годы) лишались из-
бирательных прав по политическим
мотивам.

В 20-е - первой половине 
30-х гг. фиксировалось участие в вы-
борах от 40 до 80% имевших право
голоса, причем из года в год эта
цифра росла. Выявить число голосо-
вавших “против” трудно: при откры-
том голосовании соответствующие
подсчеты практически не велись.

Конституция 1936 г. формально
провозгласила всеобщее, равное и
прямое избирательное право при
тайном голосовании. В таких услови-
ях погоня за 99% голосов станови-
лась самоцелью, поскольку, с точки
зрения власти, отражала “крепнущее
морально-политическое единство со-
ветского общества”. Остававшийся
процент (или менее того) голосов
“против” или неявившихся делал ре-
зультаты более правдоподобными. В
цифре 100% могли усомниться хотя
бы потому, что всегда мог быть ка-
кой-то сосед или знакомый, который
не пришел к урне для голосования.

Отметим, что ни в одном из нор-
мативных актов, связанных с избира-
тельной системой, никогда не закре-
плялось включение в бюллетени

единственного кандидата.
Однако на практике это стало
нормой.

Неизменная цифра в 99%
достигалась разными способами.
С одной стороны, находясь под
мощным идеологическим прес-
сом, люди искренне верили, что
участие в выборах и голосование
“за” - нужное дело. 

С другой стороны, для достиже-
ния высоких процентов были задей-
ствованы многотысячные коллекти-
вы агитаторов. Последние, напри-
мер, не имели права покидать изби-
рательные участки в день выборов,
если явка избирателей была недос-
таточной. При необходимости итоги
подсчетов голосов “корректирова-
лись” в нужную сторону. 

В европейских странах, называв-
шихся социалистическими, ситуация
с выборами была в общем схожей с
нашей (даже при наличии не одной,
а нескольких политических партий).
А в КНДР, по сообщениям североко-
рейской печати, в последние годы в
выборах стабильно принимали уча-
стие 100% имеющих право голоса,
причем все 100% дружно голосова-
ли “за”. 

Галина КУЛИКОВА,
кандидат исторических наук

Все на выборы!
Сколько помню советские времена, в выборах всегда участвовало при-

мерно 99% избирателей, из которых, в свою очередь, 99% голосовали
“за”... Это, что у нас - с 1917 года так повелось? 

В. К о р о т к о в, Тула

В АПРЕЛЕ нынешнего года на
аукционе Сотби было выставле-
но 1300 предметов, принадле-

жавших Жаклин Кеннеди-Онассис
и президенту Джону Кеннеди.

Дети Жаклин - Джон и Кароли-
на Кеннеди - действительно не-
плохо “заработали” на распрода-
же: в первый же день аукциона
скромная шкатулочка орехового
дерева, в которой президент хра-
нил сигары, ушла за 565 тыс. дол-
ларов при стартовой цене 2000
долларов.

Кресло-качалка Джона Кенне-
ди была оценена в  430 тыс . ,  а
стол, за которым в 1963 г. прези-
дент подписал договор о запрете
ядерных испытаний, - в 1,5 мил-
лиона (на такую сумму расщед-

рился один из европейских музе-
ев).

75 тыс. выложили поклонники
семейства Кеннеди за деревянную
лошадку маленькой Каролины.

Самый дорогой предмет “кол-
лекции Кеннеди” -  перстень с
бриллиантом в 40 карат, который
Аристотель Онассис подарил Жак-
лин, - оценили в 2,5 млн. долларов.

За сантиметровую ленту в сере-
бряной коробочке с инициалами
Жаклин некий нью-йоркский ди-
зайнер отдал 50 тыс. долларов.

Столь же высоко оценивались и
прочие “безделушки” - клюшки для
гольфа,  сумочки, портсигары и
проч.

Говорили, что после смерти Жаклин Кеннеди ее вещи продали с аук-
циона. Нельзя ли поподробнее рассказать, что сколько стоило?

В. Щ е р б а к,  Тюмень

75 тыс. долларов - за лошадку

●  “ЕСЛИ бы я
не стала режиссе-
ром, то открыла бы
какое-нибудь бюро
“по деланию женщин”, - говорит главный режиссер театра
“Современник” Галина ВОЛЧЕК.

●  “КАК говорит папа, мой дедушка любит все детское
человечество вместе, но каждого конкретного ребенка он
не любит”, - рассказывает Степан МИХАЛКОВ, сын знаме-
нитых родителей - Никиты МИХАЛКОВА и Анастасии
ВЕРТИНСКОЙ и внук не менее известного деда - поэта
Сергея МИХАЛКОВА.

●  “У МЕНЯ с Марией особые отношения, она даже не
роль, а подруга, почти родственница”, - это слова той зна-
менитой МАРИИ, которая каждый день рекламирует с те-
леэкрана “Панадол” и другие лекарства. А кто она такая?
Вы узнаете это, прочитав очередной номер приложения к
“АиФ” - “ДОЧКИ-МАТЕРИ”.

Кроме того, вы узнаете о том, как приготовить обед на
костре, сделать выкройку, что надеть на дискотеку, чем за-
ниматься в июне на даче, как поступить в театральные вузы
и многое-многое другое. Кстати, этот номер впервые будет
напечатан в Финляндии и выйдет на 16 страницах.

Подписной индекс 32320.

11Не устаю восхищаться моей любимой актрисой Со-
фи Лорен: умная, красивая, обаятельная. А какой у нее
дом?                                           М. Г р а м о в а, Кривой Рог

СЕЙЧАС Софи 61 год, у нее
все тот же муж Карло Пон-
ти, двое детей, три дома - в

Риме, Женеве и Лос-Анджелесе
и куча денег. Поэтому ее же-
невский дом и внешне, и внут-
ренне сильно смахивает на лет-
ний дворец Елизаветы в Петер-
гофе.

Софи Лорен не слишком пе-
реживает по поводу своего воз-
раста. “Естественно, что все
люди стареют, и ничего с этим
не поделаешь. Просто надо сле-
дить за собой - нормально пи-
таться, красиво одеваться, зани-
маться спортом и спать по 7-8
часов, не меньше. Вот я, напри-
мер, встаю в пять утра и, пока
все спят, делаю все свои дела. А
ложусь - в 8-9 вечера”. 

Софи Лорен по-прежнему
строит большие планы, и в ию-
ле она направляется во Фран-
цию на съемки красивой мело-
драмы, а затем собирается
сняться в итальянской экрани-
зации “Занудного старикашки”.
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Андрей БИТОВ:
- Я по натуре своей игрок, ре-

шать буду в момент голосования
и уверен, что поступлю правиль-
но. Я считаю, что выборы - это
математика, и главное, чтобы  на
них пришло как можно больше
народа. Я не думаю, что страну
можно повернуть, страна  сама
выберется из ситуации. Но на се-
годня должен сохраниться ста-
тус-кво, как  бы он ни был несим-
патичен. Менять его нельзя, ра-
дикальные перемены будут толь-
ко мучить страну.  

Эдуард ЛИМОНОВ:
- Я буду голосовать за Ю. П.

Власова. Голосовать я буду во-
преки личным хотениям или не-
хотениям, поскольку он - канди-
дат от националистических сил.
Конечно, он крайне изменил свой
образ после регистрации - теперь
это центрист, едва подкрашенный
национализмом, он доверился
консервативным силам, у него
неприятная жена, он окружен ка-
кими-то попами... Но я считаю

его единственным честным чело-
веком среди кандидатов.

Виктория ТОКАРЕВА:
- Я буду голосовать за Ельци-

на. Все остальные еще хуже. Это
как развод: муж и не такой, и
пьет, и никуда не годится, но ведь
неизвестно, чего ждать от друго-
го.

Борис СТРУГАЦКИЙ:

- Я буду голосовать за Ельци-
на. Ельцин - это стабильность,
это самая мощная антикоммуни-
стическая сила, Ельцин - это ре-
формы. И всех читателей “Аргу-
ментов и фактов” хочу призвать
следовать моему примеру. 

Виктор ЕРОФЕЕВ:

- Я - за Ельцина, поскольку
альтернативы ему сегодня в Рос-
сии нет. Я не могу голосовать за
тех, кто хочет воспользоваться
выборами, чтобы отобрать
власть навсегда. Нет, коммуни-
стов я не боюсь. Но очень не
люблю...

За кого собираются
голосовать писатели

Писатели считаются гласом народа. Интересно, за кого
наши литераторы собираются голосовать 16 июня и пойдут

ли вообще на выборы?
В. К р а с н о в и д о в, Саратов

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ нашел
Элисон Уитбек очень просто -
по каталогу одной из амери-

канских продюсерских студий.
Тогда она нигде не снималась, но
мечтала. И не напрасно - из 200
претенденток режиссер выбрал
именно ее. Почему? Сама Элисон
считает, что причиной было ее
сходство с настоящей дочерью
Шахназарова, увезенной его быв-

шей женой в Америку. Так или
иначе, дебют удался. Настолько,
что, посмотрев “Американскую
дочь” на Монреальском фестива-
ле, юную актрису пригласил сни-
маться сам Коппола. Сыграв у не-

го в фильме “Джек”, Элисон,
видно, окончательно “заболела”
кино. Так что, возможно, Карен
Шахназаров открыл новую аме-
риканскую звезду. 

Плати и смотри

ДЕЛО в том, что год от года списки действительно меняются. Новые
картины перекрывают прежние рекорды. Вот как выглядит лидирую-
щая десятка на сегодня (в скобках после названия картины мы спе-

циально указываем год ее выхода):
1. “Парк юрского периода” (1993) - 913,1 млн. долл. 
2. “Король-лев” (1994) - 772,3.
3. “Инопланетянин” (1982) - 701,1.
4. “Форрест Гамп” (1994) - 673,7.
5. “Привидение” (1990) - 517,6.
6. “Звездные войны” (1977) - 513,0.
7. “Индиана Джонс и последний крестовый поход” (1989) - 494,8.
8. “Аладдин” (1992) - 497,6.
9. “Терминатор-2: Судный день” (1991) - 490,0.
10. “Один дома” (1990) - 474,7.

ДА, это правда. Олег Меньши-
ков даже не смог появиться
на Каннском фестивале, где в

программе “Двухнедельник ре-
жиссеров” был показан фильм
Сергея Бодрова “Кавказский

пленник” с его участием.
Причина? О. Меньшиков со-

бирается сниматься у мировой
знаменитости Стивена Спилберга
в фильме “Парк юрского периода-
2”.

Наши люди в Голливуде
Правда ли, что наша “звезда” Олег Меньшиков собирается сни-

маться в Голливуде?
Р. О с и п е н к о, Пермь

НОВИНКИ будут. Будут даже
литературные бомбы. К ним
можно отнести, например, ме-

муары неуловимого Лазаря Кага-
новича, который прожил очень
длинную и, смеем надеяться, ин-
тересную жизнь. (Любопытству-
ющие и сейчас на одной из стан-
ций метро могут разобрать, что
Московский метрополитен ранее
носил его имя.) Но оказалось, что
Лазарь Моисеевич оставил ог-
ромные воспоминания, которые
увидят вскоре свет в издательстве
“Вагриус”. Там же будут опубли-
кованы воспоминания Егора Гай-
дара, Ирины Архиповой, Михаи-
ла Козакова, книги об А. Швар-
ценеггере и С. Спилберге.

Читатель вскоре познако-
мится также с новым эпохаль-
ным трудом Эдварда Радзинско-
го “Сталин”, сборником повес-
тей Галины Щербаковой “Год
Алены”, новыми произведения-
ми Л. Улицкой и В. Пелевина.
Любители русских боевиков
прочтут книгу В. Доценко “На-
града Бешеного”.

Мемуары
Кагановича

Недавно посмотрел по теле-
видению картину “Американ-
ская дочь”. Расскажите, как на-
шел Шахназаров девочку, сыг-
равшую у него главную роль. Сни-
мается ли она еще где-нибудь?
Н. Б и к м е т о в, 

Магнитогорск

Американская
«дочь» 

Шахназарова

В газетах попадаются списки самых кассовых кинокартин, часто
они противоречат друг другу. Какие же из них настоящие чемпионы?
В. Ш к и р о в с к а я, Ново-Косино
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СОВСЕМ недавно бельгийский
ботаник Леонар обнаружил
племя, живущее вблизи озера

Чад в Африке. Это были на удив-
ление крепкие и энергичные люди.
Даже те аборигены, которые вос-
питывали своих внуков, имели
пышную шевелюру, здоровые зу-
бы, никогда не жаловались на здо-
ровье и могли преодолевать боль-
шие расстояния во время охоты,
подкрепляя себя лишь необычны-
ми зелеными лепешками. На воп-
рос: “Что едят?”  - показывали на
прибрежные камни, где сушились
водоросли, добытые ими в озере.
Так впервые был найден эликсир
здоровья и долголетия, завоевав-
ший в мире 1-е место по своим це-
лебным свойствам. На удивление,
именно эта водоросль, Спирулина
платенсис, существующая более
500 млн. лет, имеет в своем соста-
ве уникальное сочетание витами-
нов, микроэлементов и ценней-
ших питательных веществ, крайне
необходимых человеку. Только с

двух экологически чистых озер
Чад и Текскоко она поставлялась
избранным в виде витаминного
комплекса “Сплат”. Благодаря
многолетним исследованиям груп-
пой ученых МГУ под руководст-
вом проф. А. Соловьева и М. Ля-
мина открыт способ разведения
водоросли в России. Употребляя
1-2 табл. “Сплата” утром, вы ста-
билизируете свой вес, избавитесь
от токсинов, станете бодрее и мо-
ложе. “Сплат” сертифицирован и
безопасен. Полезен детям и взрос-
лым. Купить “Сплат” можно в ап-
теке № 280 (Н. Арбат, 16) по цене
35 тыс. руб. или заказать наложен-
ным платежом за 40 тыс. руб. по
адресу: 101000, Москва, а/я 101
“МЕДПОЧТА ОЗДОРОВЛЕ-
НИЕ”. Тел. опта: 236-46-94, 237-
56-76, 236-81-84, 236-01-47, 236-
22-43, 236-83-34. (Лицензия № 30-
03/490 от 15.11.95).

Сенсация! В МГУ раскрыт
секрет долголетия

Расскажите, ждут ли нас
какие-нибудь интересные
книжные новинки наших, рос-
сийских авторов?

С. П е р е д е л к и н, 
Самара

С удовольствием смотрю по телевизору ретроспективу картин
Эльдара Рязанова, а что снимает любимый наш режиссер сейчас?
В. А ф о н и н, Смоленск

Новый фильм Э. Рязанова -
тоже о любви

С ЕЙЧАС  Эльдар Александро-
вич снимает фильм “Привет,
дуралеи!” по сценарию, напи-

санному вместе с Алексеем Тим-
мом. Снимает с немалыми труд-
ностями, Роскомкино деньги
только обещает, банки и вовсе не
дают. Помогают спонсоры, мэрия

Москвы. Новый фильм - “нос-
тальгическая комедия”. О любви.
В финале - хеппи-энд. Снимаются
- известный мим Вячеслав Полу-
нин, Татьяна Друбич, Татьяна До-
гилева, Александр Ширвиндт.
Музыку написал  Андрей Петров.

Р АЗУМЕЕТСЯ, аван-
гард - всегда на пике
моды. Так что, если

вы хотите идти в ногу со
временем и даже опере-
жать его, ориентируй-
тесь на самое модное. В
том числе и на журналы.
И тут в первую очередь
надо назвать “Птюч”,
который продается и в
Питере. Вот уж где мож-
но найти все самое-са-
мое.

Что сегодня круче и
“моднее” всего? Это,
конечно, дело вкуса.
Например, последний,
седьмой номер того же
“Птюча” рассказывает
о трансвеститах.  Так
сказать, все, что вы хо-
тели знать о женщино-
мужчинах, только стес-
нялись спросить. А  они
становятся сегодня на-
стоящими героями.
Они - в ночных клубах,
на подмостках театров,
они - персонажи мод-
ных кинофильмов и по-
следних книг. Объеди-
няя в себе черты обоих
полов, они являются
как бы совершенными
монстрами, умеющими не только сражаться и завоевывать, но и
страдать, заботиться и любить.

В героях - женщино-мужчины
Сейчас столько пишут о моде! Одних модных журналов выхо-

дят десятки. Но и в моде, наверное, есть свой авангард, пусть
эпатирующий... Расскажите, где про это можно прочитать.
Что сегодня круче и моднее всего?

Юля Б а л а к о в а, 15 лет, С.-Петербург

З
ЕЛИМХАН ЯНДАРБИЕВ действительно автор одной пьесы,

которая с успехом шла в Грозном до войны, рассказов и множе-

ства стихов. В 1988 году издательство “Современник” напеча-

тало поэтический сборник “Люблю я Кавказ”, в котором Яндарби-

ев опубликовал большую подборку своих стихов. Вот одно из них.

Про нынешнего президента Чечни Зелимхана Яндарбиева го-
ворят, что он писатель. Насколько это правда? 

С. М а р к а р я н, Ростов-на-Дону

Моя арифметика
Давайте прикинем:
Если каждый день
Скажем по одному

доброму слову
Или каждый сделает 

что-то доброе,
За год наберется 365 (6)
Добрых слов и дел.
Это число
Перемножим 

на пять миллиардов.

Да ведь из этого можно
Сотворить 

такое огромное счастье,
Что ни одна бомба
Не в силах будет 

его разрушить.
Давайте попробуем, а?

Перевод 
Александра МЕДВЕДЕВА
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-С ОСТОЯНИЕ здоровья пре-
зидентов интересует лю-
дей, даже когда выборы не

меняют ход вещей. Все разгово-
ры о здоровье президента Рос-
сии имеют скорее политиче-
скую, а не медицинскую подоп-
леку. Здоровье Бориса Ельцина,
относится к числу вопросов го-
сударственной важности и
должно иметь адекватное ин-
формационное освещение. Од-
нако во всем нужно знать меру.
Сообщение “Немецкой волны”
еще раз подтверждает  уникаль-
ные возможности организма на-
шего президента, позволяющие
выдерживать сверхвысокие на-
грузки. Кроме того, это лишнее
подтверждение четко организо-
ванной работы его ближайшего
окружения, в том числе и меди-
цинского. Разговоры о том, что
есть какие-то уникальные мето-
ды и лекарства, недоступные
простым смертным, шли во все
времена. На самом деле, ника-
кой “реанимативной терапии”
не существует. Есть термин “ре-
анимация” ( дословно - “ожив-
ление”) - комплекс  методов ле-
чения, применяющихся либо
для поддержания жизни, находя-
щейся на грани смерти, либо
для выведения из состояния кли-
нической смерти. Но вряд ли та-
кая терапия нужна нашему пре-
зиденту.

Другого упомянутого тер-

мина - “освежение крови” - в
мировой медицинской термино-
логии тоже нет. При ряде забо-
леваний и состояний применя-
ются методы так называемой
эфферентной терапии. Послед-
ние действительно предусмат-
ривают очистку крови с исполь-
зованием мембран разной про-
ницаемости (в зависимости от
заболевания). Такая терапия
может проводиться практиче-
ски в любой больнице. Что же
касается укрепления организма
витаминами, то это давно дела-
ется во всем цивилизованном
мире и рекомендуется всем.
Как врач, хочу напомнить, что
любой человек смертен. И это
не повод для спекуляций на те-
ме здоровья человека, если он
президент.

Разговоров о якобы “крити-
ческом” состоянии здоровья на-
шего президента было много.
Более того - некоторые западные
СМИ не один раз прочили ско-
рый конец Борису Николаевичу...
В действительности, ни один из
слухов не подтвердился.

От редакции. Несмотря на
околомедицинские термины, в
сообщении радио не сказано
ничего, кроме того, что Б.
Ельцин сейчас здоров и ему
оказывается обычная профи-
лактическая медицинская по-
мощь.

«Освежать» кровь полезно
не только президентам

Крутил ручку приемника и наткнулся на радиостанцию  “Не-
мецкая волна”, которая со ссылкой на какую-то загребскую газе-
ту передала (записал их сообщение дословно): “Отличная физи-
ческая форма президента России объясняется, в частности,
тем, что он еженедельно проводит по крайней мере один день на
курсе реанимативной терапии, которая включает освежение
крови и укрепление организма витаминами”. Расскажите, что
это за уникальные медицинские процедуры, которым подвергают
нашего президента?              А. Р о м а ш о в, Москва

Фото  Александра Степаненко (г. Мурманск)

ПОДОШВЫ ног как были, так
и остаются одной из самых
мощных рефлекторных зон

организма, своего рода “распре-
делительным щитом” с 72 тыся-
чами нервных окончаний, свя-
занных со всеми внутренними
органами: мозгом, легкими и
верхними дыхательными путя-
ми, печенью и почками, эндок-
ринными железами и т. д. Ходь-
бу босиком можно сравнить с
точечным массажем - стимули-
руется интенсивная деятель-
ность почти всех мышц, крово-
обращение, улучшается даже
умственная деятельность. Имеет
место и антистатический эффект
- освобождение от накопившего-
ся в организме весьма значи-
тельного электрического заряда
за счет ношения синтетической
одежды и изолирующей обуви. 

Правда, по какой поверхно-
сти вы ходите босиком - тоже
имеет значение. Хождение по зе-
мле, песку, траве является от-
личным средством закаливания
и оздоровления.  Нервные ре-
цепторы стоп постоянно реаги-
руют и приспосабливаются к
смене температуры и качеству
поверхности (имеется в виду
влажность, твердость и т. д.). Но
при ходьбе по асфальту, так же
как и по другому искусственно-
му покрытию, ваши нервные
окончания получают и регистри-
руют однообразную информа-
цию - соответственно, большой
пользы от этого нет.

Ходите
босиком

-С ЕКСУАЛЬНЫЕ отклонения и даже извращения
полового влечения у женщин, конечно же, быва-
ют, но во много раз реже, чем у сильного пола.

Примерно в соотношении 1:100. Наиболее распро-
страненным отклонением у женщин мы считаем ма-
зохизм (способность и склонность получать сексу-
альное удовлетворение от физической боли во время
близости). Своеобразным, очень мягким отклонени-
ем представляется женский эксгибиционизм - полу-
чение удовлетворения от демонстрации своего тела,
примеры чего мы ежедневно видим на улицах наших
городов, особенно в жаркую погоду.

Почему у женщин столь редко, по сравнению с
мужчинами, встречаются сексуальные отклонения,
наша наука пока не знает. Существует такая гипоте-
за: в фантазиях, в помыслах сексуальные отклонения
у женщин бывают достаточно часто, но вот реализу-
ются, осуществляются эти фантазии намного реже,
чем мужские. Почему? Во-первых, для мужчин секс

гораздо значимее, наше влечение в целом сильнее,
чем у женщин. Поэтому мы, мужчины, стараемся ре-
ализовать даже такое “отклоняющееся” влечение.
Сексологи говорят о “диктатуре сексуальности”,
“тирании члена” у мужчин.

Во-вторых, женщины в целом гораздо конформ-
нее, то есть более склонны считаться с социальны-
ми и моральными нормами, и даже когда внутрен-
ние импульсы подталкивают их к каким-то сексуаль-
ным действиям, не соответствующим принятым
нормам, они, эти импульсы, тормозят. 

Зато у женщин гораздо больше, чем у мужчин,
отклонений в любви: они склонны влюбляться, при-
чем очень сильно, в совершенно неподходящих для
этого мужчин, им свойствен “комплекс Жанны
д’Арк” (стремление спасать мужчину-неудачника),
они способны любить грубых и агрессивных муж-
чин - в общем, перечень женских “проблем в люб-
ви” можно продолжать очень долго.

Мой муж, без сомнения, извращенец: в нашей коммунальной квартире он подсматривает за соседка-
ми, из-за чего случаются и неприятности. В газетах и журналах я много раз читала о разных сексуаль-
ных отклонениях у мужчин: фетишизме, эксгибиционизме, садизме, педофилии и т. п. А бывают ли сек-
суальные отклонения у женщин, какие они, как часто встречаются?           Н и н а С., 32 года, Томск

Мы обратились к директору Центра репродукции человека Анд-
рею АКОПЯНУ с просьбой прокомментировать сообщение немец-
кой радиостанции:

Диктатура сексуальности

Н У, ВО-ПЕРВЫХ, хорошее обо-
рудование видно сразу, как и
любую хорошую технику. Во-

вторых, хорошая стоматологиче-
ская установка должна быть осна-
щена системой водяного охлажде-
ния и слюноотсосом. Без охлажде-
ния зуб перегревается, возможен
ожог пульпы, почернение пломбы.
Так что, если вы, зайдя в кабинет,
почувствовали запах паленых кос-
тей и жженого металла, смело раз-
ворачивайтесь на 180° и ищите
другую клинику.

Сама установка должна быть
достаточно мощной, массивной -
меньше вибрации, боли, а значит,
лучше работа. В идеале скорость
вращения бора должна быть 300
тыс. оборотов в минуту. Если же
внешний вид оборудования напо-
минает вам небольшую прялку, а
врач подпирает пациенту зуб паль-
цем, чтобы уменьшить вибрацию,-
значит, скорость вращения бора
вряд ли выше 10 тыс. оборотов в
минуту, и платить за это по 30-50
долл. - наивно.

Голливудская улыбка
стоит дорого

Сейчас стоматологические услуги стоят довольно дорого. Много
коммерческих кабинетов, красивая реклама, но как узнать, соот-
ветствует ли уровень их оснащенности тем деньгам, которые с нас
берут?                                                    Е. К а р а к о з о в, Мытищи

На этот вопрос мы попросили ответить известного врача психотерапевта, сексолога, кандидата меди-
цинских наук Александра ПОЛЕВА:

Читал, что в Древней
Греции дети получали право
на ношение обуви только с 18
лет, якобы в целях укрепления
здоровья. Это что, традиция,
связанная с тем, что в Греции
была “напряженка” с обувью?
Или же ходьба босиком на са-
мом деле полезна?

Е. Ж а в о р о н к о в, Пермь
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Собаки: овчарки живут в сре-
днем 11-13 лет, боксеры - 9-11,
бассеты - 11-12, пудели - 16-18,
таксы - 16-18.

Кошки: сиамские - 20 лет,
персидские - 16 лет, ангорские
- 16.

Морские свинки: 4-8 лет.
Хомяки: 2-3 года.
Птицы: волнистые попугай-

чики - 10-15 лет, канарейки -
10.

Черепахи: в зависимости от
вида 11-60 лет.

Рыбки аквариумные: золо-
тые рыбки - 15 лет, гуппи- 3,
меченосцы - 3, кардиналы - 3,
скалярии - 10, барбусы - 
3 года.

Сколько живут домашние
животные?

О. Г о р я ч е в, Москва.
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КАК сообщили нам в Феде-
ральной пограничной службе,
стоимость всего комплекса

работ по организации одного ки-
лометра Государственной грани-
цы (строительство новых застав
и вышек, нанесение контроль-
ной полосы, оснащение техниче-
скими средствами, кадрами, ма-
териально-техническое обеспе-
чение) оценивается сейчас в 2

млрд. руб. На высокогорных
участках - в 3 млрд. руб. Общая
же стоимость только сухопут-
ной части нашей новой границы
на Кавказе составит порядка 5
трлн. руб.

Для сравнения: на помощь
Чечне планировалось выделить
16,2 трлн. руб. А во сколько де-
сятков триллионов обошлась
война в Чечне - никто не знает.

В связи с приближающимися президентскими выборами все
чаще звучат предложения быстро вывести войска и отгоро-
диться от Чечни настоящими границами. Поинтересуйтесь,
пожалуйста, у специалистов: во что это нам обойдется?

Г. Б о л д и н, Кисловодск

КАК свидетельствует социоло-
гический опрос, проведенный
компанией “Durex” в 15 стра-

нах мира, средняя частота совер-
шения половых актов составляет
2,1 раза в неделю (109 раз в год,
или 1 раз каждые 3,3 дня). Но в
каждой из стран есть свои разли-
чия. Так, наиболее сексуально ак-

тивными являются американцы,
совершающие в среднем 135 по-
ловых актов в год. На втором ме-
сте россияне - 133 раза в год, за-
тем французы - 128 раз, немцы -
127, англичане - 124. Наименее
сексуально активны жители Таи-
ланда - 64 половых акта в год.

Репутация самых сексуально активных давно закрепилась за
французами. А как на самом деле? С в е т л а н а, Липецкая обл.

П РЕЖДЕ всего, мы не только
проводим конкурсы и действи-
тельно выдаем призы, но и

оказываем реальную безвозмезд-
ную помощь пострадавшим во
время прошлогоднего землетря-
сения на Сахалине, школам, дет-
ским домам и театральным колле-
ктивам. 

Что же касается конкурсов
1996 года с призами - телевизора-
ми фирмы NOKIA, то мы их про-

водим ежемесячно. Всего же за
последние три года мы вручили
победителям из числа наших чита-
телей 27 телевизоров, 22 туристи-
ческие путевки. 

Кстати, сообщаем вам, что в
номере, который вы держите в ру-
ках, есть секрет. Не спешите рас-
ставаться с этим экземпляром га-
зеты по крайней мере до следую-
щего нашего выпуска. А вдруг
вам улыбнется удача?

Вы все время проводите конкурсы, обещаете цветные телеви-
зоры и прочие хорошие вещи... И что - действительно их даете?
Но что-то не видно счастливчиков...    Г. Г у л я к о в, Тула

Давно подметила, что сытые комары обожают отдыхать
на потолке. Я, например, их оттуда пылесосом собираю. Им что,
нравится висеть вниз головой, или тут какая-то загадка?

Н. Г р о м о в а, Воронежская обл.

КАК сообщил нашему коррес-
понденту Владимир Жиринов-
ский, время он сверяет по но-

вым часам, а “брынцаловские”
уже на аукционе. Только цены по-
ка настоящей не дают. “Брынца-
лов говорил, что они стоят 80 ты-
сяч долларов, а мне предлагают за

них всего 40”, - расстроился Вла-
димир Вольфович. Миллиардер
Владимир Брынцалов купил себе
в Монте-Карло новые золотые ча-
сы за 40 тыс. долл., а 65-тысячные
часы Жириновского “Слава”
Брынцалов собирается продать на
аукционе Сотби.

Кандидат в президенты Владимир Жириновский на глазах у всей
страны “экспроприировал” золотые часы у  другого кандидата - Влади-
мира Брынцалова методом “махнемся не глядя”. Носят ли сейчас  об-
менянные часы Брынцалов и Жириновский?

Л. З л а т о у с т, Вологда

Отвечает Геннадий Янаев:

-ЯНЕ УШЕЛ на дно и не отси-
живаюсь, ожидая каких-то
изменений. А то, что я не по-

являюсь где-то в официальных
структурах или в партийно-парла-
ментских, - это мое убеждение. Я
должен сейчас очень многое ос-
мыслить, в том числе развитие го-
сударственности и национальную
проблематику. Снова и снова пе-
речитываю Ленина.

С партией не порывал, пар-
тийный билет, не в пример мно-
гим, не сжигал, не рвал и не пря-
тал. Буду оставаться коммуни-
стом до самого последнего своего
часа. 

По мере возможности стара-
юсь участвовать во всех политиче-

ских мероприятиях, которые про-
водятся по линии КПРФ. Периоди-
чески встречаюсь с В. Купцовым,
О. Шениным, А. Лукьяновым, В.
Павловым. Регулярно перезванива-
юсь с В. Крючковым.

Изредка на выходные выезжаю
за город, рыбачу, собираю грибы,
просто много хожу. Курить не бро-
сил, дымлю как паровоз, и только
“Яву”.

Пенсию не получаю: еще воз-
раста не достиг и от существующе-
го режима считаю зазорным что-
либо получать. По своему духу я
человек не коммерческий, иногда
консультирую какую-либо органи-
зацию и получаю символическую
плату, на сигареты. Но на паперти
не стою. Крутимся.

Все коммунисты-гэкачеписты на виду, а о “Президенте
СССР № 2” Г. Янаеве ни слуху, ни духу. Чем он занимается?

А. П а в л ю к, Харьковская обл.

В ИКТОР ТИХОНОВ был и ос-
тается человеком-легендой
отечественного хоккея. Но

уход его связан не только с неуда-
чами на ледяной площадке.

Вместе с главным тренером
уволен из хоккейного клуба и его
генеральный директор Валерий
Гущин. Именно они вдвоем созда-
ли на базе команды акционерное
общество закрытого типа, причем
настолько закрытого, что ни разу
за последние два года не подпус-
тили проверяющих к своим фи-
нансовым документам. В то же
время у высшего руководства
ЦСКА накопилось немало вопро-
сов к деятельности АОЗТ. Куда
идут деньги, вырученные от мас-
совой продажи игроков в зару-
бежные клубы, если даже зарпла-
ту оставшимся армейцам систе-
матически задерживают? Почему
в контрактах хоккеистов не про-
ставлены суммы их заработной
платы? Кстати, по мнению юри-
стов, подобное оформление конт-
рактов - распространенный спо-
соб уклонения от налогов.

Видимо, последней каплей,
переполнившей чашу терпения
руководства армейского спорта,
стало обращение в народный суд
защитника ЦСКА Дмитрия Мот-
кова, который с декабря прошло-
го года добивается от Тихонова с
Гущиным выплаты ему зарплаты.
Между прочим, это первый в ис-
тории нашего хоккея случай, ко-
гда игрок осмелился судиться с
руководством команды. По сло-
вам самого Моткова, его товари-
щи по клубу внимательно следят
за ходом разбирательства и в лю-
бой момент готовы последовать
его примеру.

Среди болельщиков ходят
слухи, будто знаменитого
тренера Виктора Тихонова
выгнали из ЦСКА за то, что
хоккеистам зарплату не
платил. Это правда?

Н. Т р о ш к и н, Самара

Материалы полосы подготовили: Александр КОНДРАШОВ, Вячеслав ПАК, 
Сурия САДЕКОВА,  Александр САРГИН, Татьяна ПОЛЯКОВА и Вячеслав НЕЧАЕВ

● РЕКЛАМА

● 17-я  ПОЛОСА

● ФОТОЗАГАДКА

● ПОГОДА В ИЮНЕ

МНЕ КАЖЕТСЯ глубоко символич-
ным, что на заставке телепрограммы “Ве-
сти” символ России - табун диких, никем
не управляемых лошадей. Не пора ли их
запрягать?

В. С о р о к и н, Новосибирск

Я ИМЕЮ высшее пидагогическое об-
разование и хочу снова поступить в вус.
Подскажите, какие из них сейчас самые
пристижные? (Орфография автора
сохранена. - Ред.)

Н. Р., Ижевск

МОЙ ВОПРОС навеян назойливой

телерекламой: 
Переполох возник у нас
Из-за прокладок “Олвиз Плас”. 
Пусть Наде Осиповой сладко
Быть целый день 

с такой прокладкой
И помогают ей они 
В ее критические дни, 
Но с нездоровым интересом,
Мужик суровый и юнец,
Мы обсуждаем целый месяц -
Когда ж тем дням придет конец?

Е. Х а й т м а н, Барнаул

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН. В  этих регионах лето
вступит в свои права, пожалуй, только во второй по-
ловине месяца, когда температура воздуха повысит-
ся ночью до 7-12°, днем до 18-23°. А до этого в ноч-
ные часы местами еще возможны заморозки. Дожди
ливневого характера наиболее вероятны во второй и
третьей декадах месяца.

СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ РАЙОН. Преобладаю-
щая температура воздуха ночью 10-15°, днем 19-24°.
В первой половине месяца ожидается понижение
температуры ночью до 2-7°, днем до 13-18°. Дожди с
грозами предполагаются во второй половине месяца.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ РАЙОН. Погода ожидается
умеренно теплой с температурой ночью 10-15°, днем
20-25°. Вероятны 1-2 кратковременных похолодания
ночью до 4-9°, днем до 13-18°. Временами пройдут
дожди, в основном ливневого характера, часто с гро-
зами.

ЦЕНТРАЛЬНО-ЧЕРНОЗЕМНЫЙ РАЙОН.
Преобладающая температура ночью 11-16°, днем 21-
27°. В первой и второй декадах температура может
понизиться ночью до 7-10°, днем до 14-18°. Наибо-
лее интенсивные дожди следует ожидать в отдель-
ные дни первой и второй декад.

ВОЛГО-ВЯТСКИЙ РАЙОН. Умеренно теплая
погода будет удерживаться большую часть месяца.
Преобладающая температура ночью 10-15°, днем 19-
24°. Но в отдельные дни первой и второй декад суще-
ствует вероятность понижения температуры на 4-5°.
Пройдут кратковременные дожди, а в утренние часы
временами будут наблюдаться туманы.

НИЖНЕЕ ПОВОЛЖЬЕ. В Нижнем Поволжье

лето уже в разгаре; температура ночью 13-18°, днем
25-30°. В отдельные дни пройдут кратковременные
дожди, но они только незначительно ослабят жару и,
к сожалению, очевидно, не решат проблему осадков
в этом регионе.

СЕВЕРО-КАВКАЗСКИЙ РАЙОН. В течение
месяца погода ожидается жаркая и сухая с темпера-
турой ночью 12-17°, днем 22-27°, в отдельные дни до
32°.

СРЕДНИЙ И ЮЖНЫЙ УРАЛ. В начале месяца
еще прохладно. В дальнейшем ожидается постепен-
ное повышение температуры ночью до 10-15°, днем
до 20-25°. Осадки наиболее вероятны в первой поло-
вине месяца.

ЮГ ЗАПАДНОЙ СИБИРИ. Ожидаются колеба-
ния температуры ночью от 0 до 10°, днем от 12 до
27°. Дожди с грозами наиболее вероятны во второй
половине месяца.

ЮЖНЫЕ РАЙОНЫ ВОСТОЧНОЙ СИБИРИ.
Преобладающая температура воздуха ночью 5-10°,
днем 18-23°. Во второй половине месяца максималь-
ная температура может повыситься до 30°, но в пер-
вой декаде еще существует угроза заморозков. Вре-
менами пройдут дожди, и их количество местами
превысит месячную норму.

ЮЖНЫЕ РАЙОНЫ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА.
Относительно сухая и теплая погода предполагается
на юге Дальнего Востока; температура ночью 10-15°,
днем 17-22°.

Татьяна СОКОЛОВА,
ведущий синоптик Гидрометцентра России

Женщину, изображенную на снимке, хорошо знают.
Отгадайте, кто она?

В МОСКОВСКОМ институте
экологии и эволюции ответили,
что в повадках комаров особую

роль играет термочувствитель-
ность. Как, кстати, и акулы, эти
кровососы находят жертву с по-
мощью своеобразного термолока-

тора. Науке известно около 2 тыс.
видов комаров, причем не все из
них сосут кровь. 

Ну а на потолке они любят
отдыхать по причине самой про-
заической: просто там воздух те-
плее.


